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Детали пролёта
Кто виноват в поставке брака для военных 
транспортников Минобороны

Станислав Кучушев, Роман Крецул

Ущерб от поставок некачественных 
подшипников для военно-транс-

портных самолётов Ил-76МД-90А в рам-
ках гособоронзаказа составил около 
130 млн рублей, выяснили «Известия». 
Уголовное дело по этому факту в июле 
2024 года возбудил СК по Московской 
области. Проблемы с поставками при-
вели к тому, что сразу пять военных 
транспортников не могли эксплуати-
роваться в 2022–2023 годах, а интере-
сам Минобороны был «причинён суще-
ственный вред», следует из материалов 
дела. Следствие подозревает в престу-
плении менеджеров Балашихинского 
литейно-механического завода. Ранее 
в отношении руководства предприятия 
уже возбуждалось минимум одно дело, 
узнали «Известия». Кроме того, выясни-
лось, что к схеме поставок запчастей 
в рамках ГОЗ привлекалось предпри-
ятие, которое сейчас полностью при-
надлежит кипрскому офшору. Предста-
вители завода заявили, что являются 
пострадавшей стороной по делу. Под-
робности расследования — в нашем ма-
териале.

130 млн рублей составил ущерб, на-
несённый Министерству обороны Рос-
сии из-за поставок некачественных 
подшипников для военной авиации 
в рамках выполнения гособоронзака-
за, рассказал «Известиям» источник, 
близкий к силовым структурам.

— Поставка некачественных зап-
частей стала возможной благодаря 
подлогу документов. Факт установ-
ки на военно-транспортные само-
лёты контрафактных подшипников 
был выявлен в процессе эксплуа-
тации, в результате чего были вре-
менно выведены из строя пять само-
лётов Ил-76, — пояснил собеседник 
редакции.

Согласно его информации, пять 
бортов Ил-76МД-90А не эксплуати-
ровались с 2022 по 2023 год. В конце 
июля 2024 года стало известно, что 
уголовное дело по факту злоупотре-
бления должностными полномочия-
ми при исполнении гособоронзаказа 
(ст. 201.1 УК РФ) возбудил следствен-
ный комитет по Московской области.

В самом ведомстве на запрос «Из-
вестий» сообщили, что подробно-
сти дела «не подлежат распростра-
нению», так как это «противоречит 
интересам следствия».

По данным источника «Известий», 
дело возбудили в отношении неуста-
новленных лиц из числа руководи-
телей ОАО «Балашихинский литей-
но-механический завод» (БЛМЗ). 
Основанием для начала расследо-
вания послужили материалы про-
верки первой прокуратуры по надзо-
ру за исполнением законов на особо 
режимных объектах.

Согласно информации с сайта 
БЛМЗ, предприятие специализиру-
ется на изготовлении авиационных 
колёс, тормозов, агрегатов управле-
ния тормозными системами и запас-
ных частей к авиационной 
технике. 
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Курс на обмены
Москва продолжит усилия по возвращению заключённых в США россиян

Леонид Самуна

З ащита интересов россиян, по-
павших в американские тюрьмы, 

остаётся абсолютным приоритетом. 
Об этом «Известиям» сообщила гене-
ральный консул РФ в США Надежда 
Шумова. В частности, она подчеркну-
ла: российская сторона будет доби-
ваться освобождения Александра Вин-
ника, арестованного по запросу США 
в Греции в 2017 году. По словам его ад-
воката, для возвращения Александра 
и десятков других россиян на роди-
ну из американских тюрем делается 
всё возможное. Активное обсужде-
ние последующих обменов происхо-
дит на фоне недавней исторической 
сделки между РФ и Западом, которая 
включила в себя 26 человек.

В разговоре с «Известиями» На-
дежда Шумова также подчеркнула, 
что российская сторона принима-
ет все необходимые меры для осво-
бождения гражданина РФ Алексан-
дра Винника.

— Мы продолжим предпринимать 
энергичные усилия по возвраще-
нию Александра Винника на родину. 
Находимся с ним и его семьёй в по-
стоянном контакте. Регулярно посе-
щаем Александра в тюрьме «Санта-
Рита», штат Калифорния. Очередной 
визит планируем провести в рам-
ках консульской выездной сессии 
на Западное побережье в сентябре 
сего года, — поделилась с «Извести-
ями» генеральный консул РФ в США.

Усилия по освобождению предпри-
нимаются и адвокатом Винника Арка-
дием Бухом. Он рассказал «Известиям», 
что задержанных россиян, изъявля-
ющих желание вернуться 
на родину, десятки.

Поступления и наказание
Доходы бюджета от налоговых штрафов выросли на 70%

Милана Гаджиева

Н алоговые штрафы принесли бюд-
жету на 70% больше доходов за пять 

месяцев 2024-го — 2,4 млрд рублей, сле-
дует из статистики ФНС («Известия» 
её изучили). Больше всего пополняют 
казну санкции за неуплату сборов, не-
представление деклараций и сокры-
тие сведений о связях с иностранным 
бизнесом. Причины роста поступле-
ний — в усилении контроля, повышении 
адресности проверок, увеличении пе-
ней за просрочку по уплате долга, а так-
же в отчислениях оштрафованных бло-
геров. Почему количество контрольных 
мероприятий снижается, а объём сбо-
ров от санкций растёт — в материале 
«Известий».

В федеральный бюджет посту-
пило 2,4  млрд рублей от штрафов 

за налоговые правонарушения биз-
неса и граждан к июню этого года — 
за пять месяцев. Это на 71% больше, 
чем за аналогичный период 2023-го 
(1,4 млрд), свидетельствует статисти-
ка ФНС. Всего же план на 2024-й пред-
усматривает 5,1 млрд доходов по соот-
ветствующей статье.

Как уточняется в документе служ-
бы, речь идёт о моментах, закреплён-
ных в 16-й главе Налогового кодекса. 
Всего этот раздел содержит 31 вид на-
рушений, в том числе самую популяр-
ную статью — неуплату сборов, отме-
тила доцент кафедры государственных 
и муниципальных финансов РЭУ им. 
Г.В. Плеханова Екатерина Голубцова.

В статистике ФНС не приводятся 
цифры отдельно по неуплате нало-
гов — только за нарушения, 
связанные с этим. 

На частном слове
Черногория не смогла заморозить имущество граждан РФ

Семён Бойков

Ч ерногория не смогла заморозить 
44 объекта российских граждан, 

о которых ранее писали в СМИ и гово-
рили в местном МВД. Речь идёт о еди-
ничных случаях, сообщил «Известиям» 
посол РФ в Подгорице Владислав Мас-
ленников. Тем не менее в стране уже 
требуют признать любые случаи за-
морозки российских активов, которые 
произошли после СВО, неконституци-
онными, выяснили «Известия». В коа-
лиции «За будущее Черногории», чьи 

представители входят в правительство 
республики, ожидают, что Конститу-
ционный суд может принять решение 
уже в октябре.

В 2022 году в СМИ появилась ин-
формация, что власти Черногории за-
морозили 44 объекта недвижимости, 
которые принадлежат 34 гражданам 
РФ. В МВД страны ранее действитель-
но говорили именно о таком количе-
стве объектов, которые должны под-
пасть под рестрикции. Свои действия 
руководство страны оправдывало 
полным согласием с внешнеполити-

ческим курсом Евросоюза в отноше-
нии России.

Впрочем, посол РФ в Черногории 
Владислав Масленников сообщил «Из-
вестиям»: скорее всего, заявленные 
в Подгорице цифры намного завышены, 
и в реальности речь может идти о еди-
ничных объектах частной недвижимости.

— По опубликованному в 2022 году 
списку было очевидно, что, за исключе-
нием одного-двух имён, никто из пере-
численных собственников не находится 
под санкциями ЕС, — отме-
тил дипломат. 

МНЕНИЯ
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Для возвращения Александра Винника и десятков других россиян из американских тюрем делается всё возможное
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На частном слове
A — Кроме того, в списке была 

масса ошибок и неточностей 
из-за хаоса в кадастровой системе Чер-
ногории. На момент публикации списка 
[собственников недвижимости] не было 
юридической возможности что-то замо-
розить, потому что отобрать собствен-
ность можно только по решению чер-
ногорского суда в рамках конкретного 
уголовного дела. Под это не подпадает 
никакое санкционное решение Евро-
союза, — отметил дипломат. — Намере-
ния тогдашнего правительства Дритана 
Абазовича осуществить заморозку соб-
ственности россиян решением прави-
тельства местные юристы сразу оценили 
как чреватые массовыми исками в судах.

Точное количество объектов, кото-
рые оказались заморожены, черногор-
ские власти официально не называют. 
Однако, как сообщил «Известиям» ос-
ведомлённый источник в черногорских 
политических кругах, речь идёт менее 
чем о пяти единицах недвижимости.

«Известия» направили запросы в по-
сольство Черногории, МИД и Консти-
туционный суд этой страны с просьбой 
уточнить информацию по поводу замо-
роженных российских активов.

Уже сейчас некоторые политические 
силы в Черногории хотят добиться пол-
ной разморозки активов граждан Рос-
сии. 23 июля был обновлён состав пра-
вительства — в него, в частности, вошли 
представители из коалиции «За буду-
щее Черногории», которая состоит из не-
скольких партий. Члены этого блока как 
раз и пытаются сдвинуть вопрос замо-
розки активов с мёртвой точки.

— Мы хотим добиться разморозки 
российских активов, потому что счита-
ем, что такое решение было неконститу-
ционным. Это полностью противоречит 
принципу права собственности, — зая-
вил «Известиям» высокопоставленный 
источник в коалиции. — Прежнее руко-
водство приняло такое решение сугубо 
по политическим причинам, чтобы про-
явить солидарность с ЕС, куда мы пока 
не вошли. Но Черногория при этом при-
соединилась ко всем пакетам санкций 
против России.

При этом решение о разморозке ак-
тивов может быть принято в октябре 
или ноябре.

— Мы уже обратились в Конституци-
онный суд и ждём его решения. Но вна-

чале должен быть избран седьмой су-
дья. Как только парламент его выберет, 
КС сможет разрешить этот вопрос. Ведь 
пока ситуация такова, что трое человек 
выступают за, а трое против. Я не знаю, 
какой в итоге будет результат. Но я глу-
боко уверен, что наше обращение идёт 
в защиту конституционных прав 
не только россиян, но граждан Черно-
гории и других государств, — добавил он.

На сегодняшний день в парламен-
те Черногории нет инициативы, кото-
рая касалась бы передачи имущества 
(например, через его продажу) Украине.

С начала 2010-х годов Черногория офи-
циально взяла курс на сближение с Евро-
союзом. В декабре 2010-го Подгорица ста-
ла кандидатом на членство в ЕС, а в 2012-м 
лидеры стран объединения одобрили на-
чало переговоров о вступлении государ-
ства в союз. Считается, что следующим 
членом Евросоюза в случае его расшире-
ния станет именно Черногория. В апре-
ле канцлер Германии Олаф Шольц зая-
вил о большой вероятности её принятия 
в ряды сообщества к 2028-му.

И если к перспективам евроинте-
грации в Черногории в целом относят-
ся положительно, вступление страны 
в НАТО в 2017 году значительная часть 
жителей страны встретили с недоволь-
ством. Черногорское общество сейчас 
действительно крайне поляризовано 
и переживает непростой период острых 
внутренних разногласий, заявил «Из-
вестиям» программный координатор 
РСМД Милан Лазович.

— Условно это противостояние проза-
падных и просербских сил в стране, ко-
торые по очереди сменяют друг друга 
во власти, и части правительственных 
структур. Особенно ярко это противо-
стояние проявляется в таких вопросах, 
как членство Черногории в НАТО, её дви-
жение на пути в ЕС с перспективой пол-
ноправного членства в объединении, от-
ношения с Сербией и Россией, позиции 
по нашумевшим резолюциям о геноци-
де в Сребренице и Ясеноваце, положение 
сербов и Сербской православной церк-
ви в Черногории, а также в ряде других 
смежных вопросов, — отметил эксперт.

По его словам, элемент политиче-
ской нестабильности и разногласий ви-
ден и на высшем уровне. Так, в феврале 
этого года президент Черногории Яков 
Милатович, считающийся сторонником 
нормализации и более тесных отноше-
ний с Сербией, подал в отставку с за-
нимаемых постов в правящей партии 
«Европа сейчас». Её лидер — премьер-ми-
нистр страны Милойко Спаич, в свою 
очередь, выступает за укрепление со-
трудничества с Западом и скорейшее 
вступление Черногории в ЕС.

Курс на обмены
Москва продолжит усилия по возвращению  
заключённых в США россиян
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«До сих пор не верю, что я в России»
Освобождённый из американской тюрьмы Роман Селезнёв — о радости 
возвращения домой и своей борьбе за правду

Иван Дубровин, Игорь Балдин

После десяти лет заключения, про-
ведённых в американских тюрь-

мах по обвинению в кибермошенниче-
стве, Роман Селезнёв вернулся 1 августа 
на родную землю в рамках масштабного 
обмена заключёнными между Россией 
и западными странами. В 2017 году «Из-
вестия» были первой российской газетой, 
которая смогла побеседовать с ним в за-
ключении. Обретя долгожданную сво-
боду, россиянин в новом эксклюзивном 
интервью нашему изданию рассказал 
о своей встрече с президентом, слезах 
близких, жизни в американской тюрьме 
и планах на будущее.

Поздравляю вас с тем, что вы вернулись 
домой. Какие ощущения?

Незабываемые. До сих пор не верю, 
что я в России. Я очень надеялся, верил, 
что Родина обо мне не забудет и выта-
щит меня. Наш президент, службы ФСБ 
и посольство — все над этим работали. 
Это был грандиозный обмен. Когда при-
летели, Владимир Владимирович по-
жал мне руку. Я чуть в обморок не упал. 
Нам же ничего не сказали, кто нас встре-
чает, что происходит. Просто сказали: 
«Ты иди вторым». Я выхожу и так, поша-
тываясь, вижу: красную дорожку, наци-
ональную гвардию и нашего президен-
та. Я был в шоке.

Что для вас значил тот факт, что вас 
встретил сам президент?

Очень много! В первую очередь то, 
что президент — человек и он знает 
всех своих, кто в беду попал. 

Что предшествовало этому большому 
обмену? Были ли намёки, когда вы ещё 
находились в тюрьме?

Намёков не было. Мне говорили: 
«Этим занимается кто-то, но неизвест-
но, включат тебя или нет». Я надеялся, 
что Гершковича поменяют, но точно 
знал — не на меня, потому что он фи-
гура значимая для американцев. Я ду-
мал, что меня бонусом докинут к этой 
сделке. Ко мне приезжали из посольства, 
помогали, но ложных надежд не давали, 
потому что они сами ничего не знали. 
И когда меня утром разбудили и сказа-
ли: «Ты что ещё не одет?», я спросил: «За-
чем, куда мы едем?» И они мне отвечают: 
«Тебя везут на суд в штат Джорджия».

Вы думали, наверное, что вас опять ку-
да-нибудь в рамках судебных разбира-
тельств везут?

Я думал, что на меня завели новое 
дело.

Как вы сейчас приспосабливаетесь 
к жизни? Чем вы будете заниматься?

Я хочу пообщаться с моими родны-
ми, подлечить здоровье пару месяцев. 
Потом постараться влиться в новую 
жизнь и начать помогать Родине. Я ду-
маю, что, после того как Родина меня 
спасла, пришла моя очередь помочь.

В общей сложности вы провели в тюрь-
ме десять лет. И это ведь была не одна 
тюрьма. Где было сложнее всего?

Сложнее всего было в тюрьме стро-
гого режима в Джорджии, в Атлан-
те. Меня туда бросили, чтобы на-
давить на меня. Они хотели, чтобы 
я им рассказал какие-то секреты, 
которыми я совершенно не вла-
дею. Посылали каких-то сомни-
тельных личностей ко мне, что-
бы разговорить меня.

На предмет чего? Они полагали, 
что вы русский шпион? Проще го-
воря, это были подсадные утки?

Они думали, что я какой-то су-
перхакер. Они хотели от меня под-
тверждения, что я работаю на ФСБ 
внутри организованной группи-
ровки. Я даже не понимаю, какую 
конкретно информацию они хо-
тели получить. Но я прерывал 
все разговоры, и тогда они стали 
в открытую подсылать людей с ножа-
ми, которые грозились меня убить. По-
том приходили другие люди и говорили: 
«Мы твои друзья и тебе с этим поможем». 
Я отказывался, и, грубо говоря, приходи-
лось драться и с теми и с другими. Я там 
один русский был.

Насколько серьёзные травмы у вас 
были в тюрьме?

Расскажу один случай. Мне прика-
зали разносить еду заключённым. Все 
были довольны, но один заявил, что, 
мол, я ему не положил булочку. Я дал 
ему другую. Он отказался, и тогда 
я разозлился и бросил булочку на пол. 
Он говорит: «Я приду утром и убью 
тебя». Я отвечаю: «Приходи, ты знаешь, 
в какой я камере». И вот утром я слы-
шу, как он бежит ко мне, но спотыкает-
ся о другого заключённого. Началась 
поножовщина, и он зарезал другого. 
Тогда мне повезло, но драться прихо-
дилось. Я, конечно, не особый боец, 
но они почему-то думали, что раз я рус-
ский, то должен быть спецназовцем.

Вас обвиняли в экономическом престу-
плении, но относились как к особо опас-
ному преступнику, как к террористу. Так?

Да, и на самом деле в Атланте меня 
обвиняли безосновательно в том, что 
я террорист. Я говорю: «Я не террорист, 
я сам пострадал в теракте в Марокко, 
вот у меня травма головы». Но для них 
все русские — враги.

Марокко — это интересный эпизод ва-
шей жизни. Вообще, по вашей биогра-
фии можно фильм снимать, и не только 
документальный, но и художественный.

Я очень удачлив. В Марокко я мог 
умереть, но судьба меня сохранила, 
и мне помогли мои родственники. Тог-
да государство меня оттуда вытащило, 
и в Москве меня лечили лучшие врачи. 
И вот меня спасли второй раз. И теперь 
настала моя очередь спасать.

Я знаю, что человек, который посто-
янно общался с вами в тюрьме, был 
ваш отец. Но, насколько я понимаю, 
вы не обо всём могли говорить во вре-
мя этих коротких свиданий?

Да, мы общались о погоде, о приро-
де, потому что они всё прослушивали 
и использовали против меня. Например, 
если он скажет, что мне кто-то приве-
ты передавал, то меня могли посадить 
в карцер из соображений, что это была 
шифровка и что, значит, я готовлюсь 
сбежать. Они меня каждые два часа бу-
дили круглосуточно, даже ночью, что-
бы я отмечался. Просто изверги.

Что произошло на Мальдивах? 
Если в двух словах, я полетел 

со своей девушкой и её ребёнком 
на Мальдивы. Когда мы собирались 
возвращаться, в аэропорту нас ждали 
агенты американской секретной служ-
бы. Сказали, что у них есть разреше-
ние на мой арест. Ордер мне прочитать 
не дали. Меня скрутили, заковали в на-
ручники, запихнули в частный само-
лёт и вывезли без суда и следствия 
в Гуам — на ближайшую американ-
скую территорию. Потом меня вы-
везли на Гавайи, оттуда в Калифор-
нию, а затем в Сиэтл, штат Вашингтон.

В Сиэтле был суд, который длился 
очень долго. Примерно 2,5 года. Я бо-
ролся, пытался доказать свою невино-
вность. Но творился полный беспре-
дел. Свидетели, которые лично меня 
не знают, говорили, что, возможно, 
я что-то украл. Но на вопрос, виде-
ли ли они меня, они отвечали, что нет. 
Как такое возможно? Ни одного сви-

детеля, который бы лично меня знал, 
они не пригласили. Защитник у меня 
был очень плохой, слил весь суд и даже 
не вставал, не делал замечания.

Это был государственный защитник?
Нет, ему заплатил мой отец. Это 

вроде был лучший защитник штата 
Вашингтон. Но, как потом оказалось, 
он работал на государство. То есть 
им сказали, и меня осудили. Я уже тог-
да понимал, что это неравная борьба. 
То есть Запад нас обвиняет, что рус-
ские арестовывают американских 
граждан, чтобы обменять на русских 
за рубежом. Но они делают то же самое

Чем в итоге закончился суд?
Вину я не признал. Мне предлагали 

сделку на 18 лет. То есть, если бы я при-
знал вину, мне могли бы дать 18 лет, 
но последнее слово всё равно было 
за судьёй. Но я не хотел брать на себя 
вину за то, чего я не совершал. Мне гово-
рили: «Не признаешься — получишь по-
жизненное». Выбора не было. Либо меня 
убили бы там, либо катали бы по всем 
50 штатам и осудили бы на долгие века.

В итоге я получил 27 лет. Я думал, что 
я не доживу. То есть я в душе надеял-
ся, я знал, что Россия обо мне помнит. 
Мой отец меня поддерживал, вся семья. 
Я не был забыт. Посольство мне при-
сылало газеты и журналы прямиком 
из России. С задержкой, но всё равно 
это были русские газеты, они пахли Рос-
сией. И ваша газета в том числе. Из по-
сольства ко мне приезжали постоянно. 
Постоянно приезжала Надежда Шумо-
ва. Сам посол [России в США] Анатолий 
Антонов приходил ко мне. Я ему очень 
благодарен. Я не мог их спросить, об-
меняют меня или нет, потому что они 
сами не знали. Они пытались добить-
ся, чтобы с меня сняли все ограниче-
ния в тюрьме, чтобы меня перестали 
мучить, предоставили мне медицин-
ское обследование.

Адвокат меня тоже поддерживал. 
Я сменил очень много адвокатов, и все 
они были, грубо говоря, фальшивые. 
Но мой последний адвокат Игорь Лит-
вак ко мне проникся всей душой и по-
следнее время мне помогал бесплатно. 
По своей инициативе пытался мой об-
мен организовать, но не получалось.

Но почему вы думаете, что именно на вас 
пал выбор американских властей?

Во-первых, потому что я сын депу-
тата. Им нужно было добиться шуми-
хи, чтобы во всём мире об этом говори-
ли. Во-вторых, это политика. Им нужна 
была пешка. И уже тогда они пытались 
поменять меня на Сноудена. Им нужна 
была какая-то реальная фигура, в кото-
рой Москва была заинтересована.

То есть вы им такой интересной при-
манкой показались, для того чтобы 
можно было вас на кого-то обменять?

Думаю, да. На момент ареста мне не по-
казали никаких документов. Сказали, что 
меня арестовывают по красной метке Ин-
терпола. Меня арестовали 5 июля. А когда 
в новом суде предъявили красную мет-
ку Интерпола, она была за 6 июля. То есть 
они сделали эту красную метку после 
того, как меня арестовали.

Когда вернулись, о чём говорили с отцом 
и близкими?

Сразу по прилёте меня отвезли 
к отцу. Все меня там ждали. Я никог-
да не видел отца плачущим, но тут 
он меня обнимал и плакал. Мне тоже хо-
телось заплакать, но что-то не получи-

лось. Может, я пока ещё в шоке. 
Я до сих пор не верю, что я тут, 
что всё это не сон и что я не оч-
нусь в камере и меня не будут 
будить каждые два часа.

Это всё как-то нереально: 
сам президент встречает, про-
чие высокопоставленные лица 
жмут мне руку. 

Во время встречи с Владимиром 
Путиным он с вами общался ещё 
после протокольной съёмки?

Да, парой слов перекинулись, 
когда вошли в здание аэропор-
та. Я хочу сказать, что он человек. 
Я никогда не думал, что такой вы-
сокопоставленный чиновник мо-
жет быть ещё и человеком.

Я не хочу говорить, что он мне 
сказал. Там нет ничего секретно-

го. Но, разговаривая с ним, я ощутил 
просто человеческие эмоции. Когда 
по телевизору его видишь — это одно, 
а когда он с тобой вживую разговари-
вает, ты понимаешь, что он заботится 
обо всех. Я видел, как он девочке сле-
зу утирал. Он замечательный человек, 
и спасибо ему огромное, что меня спас.

Для вас было важно иметь доступ к ин-
формации? В заключении читали «Из-
вестия»?

Да. Через адвоката вы пересыла-
ли вопросы, и я отвечал на них. Мне 
было очень важно, что обо мне помнят. 
То есть были газеты, которые задают 
каверзные вопросы и хотят выставить 
тебя не тем, кто ты есть. Очень хорошо, 
что «Известия» писали обо мне то, что 
действительно было правдой.

A — Его постоянно посеща-
ет российское посольство — 

они с ним на связи. Мы, как адвокаты, 
очень хотим, чтобы наши клиенты — 
граждане России, которых экстради-
ровали из европейских стран в Аме-
рику или же они были арестованы уже 
в США, — вернулись на родину. Есте-
ственно, они хотят вернуться, никто 
не хочет сидеть в американской тюрь-
ме. Конечно, мы были в восторге, если бы 
оба правительства согласились их обме-
нять, — говорит адвокат задержанного.

Рассказал Аркадий Бух и про проце-
дуру обмена, отметив, что диалог в та-
ких случаях ведётся на уровне спец-
служб, а единого порядка проведения 
обмена не существует как такового.

Генконсульство РФ в США также от-
мечает: обмен, как правило, происходит 
по линии спецслужб.

— Обмен заключёнными осущест-
вляется по линии уполномоченных ве-
домств, и диалог на сей счёт должен ве-
стись в спокойном и профессиональном 
ключе, — говорит и генконсул Надеж-
да Шумова.

Ведущий научный сотрудник Центра 
исследования проблем безопасности за-
явил, что фактурой процесса не облада-
ют даже сами участники обмена.

— Процедура обмена — это тайна 
за семью печатями на уровне спецслужб, 
и очевидно, что никто никого в эти про-
цессы посвящать не будет. Особой фак-
туры не знают даже те, кого обменива-
ют, — рассказал «Известиям» политолог 
Константин Блохин.

По словам Аркадия Буха, юристы 
рассчитывают, что в следующем обме-
не у них получится отправить и других 
клиентов, а их десятки. Впрочем, адво-
кат считает, что Винник не совсем под-
падает под критерии классического об-
мена.

— Очень важно отметить, что обыч-
но Соединённые Штаты не выдворя-
ют и не меняют людей, у которых нет 
финального приговора, и такой слу-
чай у Винника. У него приговор назна-
чен на начало 2025 года. Это, возможно, 
одна из причин. Несмотря на то что пра-
вил нет, я не припоминаю случая, чтобы 
до приговора кого-то американцы от-
правили, — говорит он. — Никаких спи-
сков никогда не было. Информация, что 
Винник был в списке, — это всё догадки, 
спекуляции, потому что всё держится 
в секрете.

При этом исчезновение того или ино-
го заключённого из Федеральной тю-
ремной системы, на что активно об-
ращали внимание СМИ, само по себе 
ничего не значит.

— Большинство заключённых до вы-
несения приговора находятся в город-
ских тюрьмах и только после приговора 
попадают в федеральную систему. Там 
их потом можно отслеживать, но даже 
эта информация нестабильна и нена-
дёжна, потому что каждый раз, когда 

их вывозят к дантисту, когда они едут 
в суд или встречаются с адвокатом, они 
исчезают из системы. Отсутствие в фе-
деральной системе даже после приго-
вора значит очень мало, — разъяснил 
адвокат.

В американских тюрьмах сейчас на-
ходится очень большое число россий-
ских граждан, и причина тому — задер-
жания по запросам США на территории 
других стран.

— Многие из них стали жертвами охо-
ты Вашингтона за гражданами России 
в третьих странах. С 2008 года мы зафик-

сировали 62 случая экстрадиции соот-
ечественников в Соединённые Штаты 
из различных регионов мира. Наша глав-
ная задача — сделать так, чтобы все рос-
сияне вернулись на родину, — заявила 
Надежда Шумова.

Власти США не считают нужным 
информировать РФ о задержаниях 
россиян и судах над ними, заявила 
в разговоре с «Известиями» официаль-
ный представитель МИД РФ Мария За-
харова. Она напомнила: только по офи-
циальным данным, в США задержаны 
70 россиян. При этом цифра может быть 
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Российский турпоток в Черногорию по сравнению с 2019 годом сократился почти 
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Надвое сказал
В МИД РФ заявили о минимальной вероятности референдума на Украине

Леонид Самуна, Семён Бойков

В ероятность проведения на Украине 
референдума, который мог бы по-

ложить начало урегулированию кон-
фликта, минимальна. Для Владимира 
Зеленского такой плебисцит неприем-
лем, поскольку он автоматически ста-
вит вопрос: если можно провести его, 
то почему нельзя было проводить пре-
зидентские выборы? Об этом «Извести-
ям» заявил посол по особым поручени-
ям МИД РФ Родион Мирошник. Однако 
ввиду марионеточности киевского ре-
жима референдум может и состоять-
ся — с заранее предрешёнными резуль-
татами, считает экс-премьер Украины 
Николай Азаров. О том, почему Зелен-
ский заговорил о референдуме и како-
ва вероятность скорого начала перего-
воров Москвы и Киева, — в материале 
«Известий».

Слова Владимира Зеленского о том, 
что «ни один вопрос, касающийся тер-
риториальной целостности Украины, 
не может быть решён одним президен-
том, или одним человеком, или всеми 
президентами мира без украинского 
народа», активно обсуждаются уже не-
сколько дней. Заявление, сделанное 
в интервью французской Le Monde, по-
родило дискуссии относительно воз-
можного проведения референдума 
на территории Украины, который те-
оретически мог бы стать прологом для 
запуска мирных переговоров по урегу-
лированию кризиса.

В случае если большинство украин-
цев, например, высказались бы за за-
вершение боевых действий и измене-
ние границ исходя из реалий, которые 
складываются на земле, это могло бы 
открыть путь для решения конфликта 
между Москвой и Киевом. Тем не ме-
нее российская сторона скептически 
оценивает готовность украинской вла-
сти пойти на такой шаг.

— Вероятность проведения на Укра-
ине референдума минимальна. Зе-
ленский её использует как отговор-
ку исключительно для оправдания 
перед западниками, почему он не го-
тов на переговоры и поиск компромис-
са. Но в реальности для Зеленского та-
кой плебисцит неприемлем, потому 

что он автоматически инициирует во-
прос: если можно провести референ-
дум, то почему нельзя было провести 
президентские выборы, а допущена 
узурпация власти, — заявил «Извести-
ям» посол по особым поручениям МИД 
РФ по преступлениям киевского режи-
ма Родион Мирошник.

Сегодня не Украина выдвигает 
предусловия для начала переговоров. 
Киев уже потерял и Крым, и Донбасс, 
и Новороссию и должен признать, что 
на этих территориях его никто не ждёт, 
добавил посол.

— Если им нужны референдумы, 
то они на всех этих землях уже прове-
дены, остаётся только признать их ито-
ги, а не демонстрировать беспочвенное 
ослиное упрямство, провоцирующее 
кровопролитие, — сказал он. — По-
сле вывода украинских формирова-
ний с российских конституционных 
территорий можно переходить к об-
суждению главного вопроса — судь-
бы территории, ещё находящейся под 
контролем режима Зеленского.

Экс-премьер Украины Николай Аза-
ров не обладает информацией о том, 
что в Киеве сейчас кто-то серьёзно за-
нимается подготовкой проведения ре-
ферендума. При этом, по его словам, 
технически это очень сложное ме-
роприятие. Он напоминает: в статье 
73 конституции Украины действитель-
но говорится о том, что вопросы об из-
менении территории страны решают-
ся всеукраинским референдумом.

— Я думаю, что его не будет. Но, с дру-
гой стороны, это марионеточный режим. 
И если по каким-то соображениям будет 
необходимость провести что-то подоб-
ное, то это случится и результат будет 
заранее тот, который нужен. Если надо 
будет, то 80% населения «проголосу-
ют» против изменения территории или 
другой вариант — они дадут разреше-
ние на такие изменения. И тогда на осно-
ве этого «референдума» нелегитимный 
президент может подписать что угод-
но, — отметил в беседе с «Известиями» 
бывший глава правительства.

Действительно, проведение в ны-
нешней ситуации референдума в том 
понимании, как это прописано в за-
конодательстве страны, невозмож-

но. Бывший депутат Верховной рады 
Владимир Олейник, однако, обраща-
ет внимание, что украинский закон 
о всенародном референдуме, по сути, 
запрещает выносить на голосование 
вопросы, которые могут привести к от-
чуждению территории.

Кроме того, всеукраинский рефе-
рендум не может назначаться или про-
водиться в условиях военного или 
чрезвычайного положения на всей 
территории страны. Референдум мо-
гут провозгласить президент и Вер-
ховная рада. А вот на всеукраинский 
референдум по народной инициативе 
не может быть вынесен вопрос об из-
менении территории Украины, гово-
рится в конституции страны.

— Очевидно, что к власти в США мо-
жет прийти Дональд Трамп, а он уже 
заявил, что конфликт должен быть 
прекращён. Кроме того, в обществе 
наметилась тенденция, что надо за-
кончить конфликт на любых усло-
виях. Не надо жалеть, что потеряли, 
надо беречь, что осталось. И Зелен-
ский пытается сейчас просто перело-
жить ответственность на украинский 
народ, — сказал «Известиям» бывший 
парламентарий.

По мнению Родиона Мирошника, 
Киев будет сохранять «стратегиче-
скую неопределённость» в вопросах 
мирных переговоров до понимания 
итогов выборов в США, а потом вы-
двинет очередной «мирный план», со-
держание которого и будет зависеть 
от того, кто станет президентом США 
и к кому нужно искать подход. Очевид-
но, если Белый дом за собой сохранят 
демократы, то Киев может в принци-
пе попытаться продолжить затяги-
вать конфликт, а после прихода Трампа 
Украина может лишиться финансовой 
и военной поддержки в случае отказа 
от диалога с РФ.

Рубль стережёт
РФ и Сирия обсуждают переход на расчёты в нацвалютах

Елизавета Борисенко

Россия и Сирия обсуждают переход 
на расчёты в национальных валю-

тах в рамках усиливающегося в послед-
ние годы экономического и торгового 
сотрудничества, сообщили «Извести-
ям» в посольстве Сирии в РФ. Эксперты 
полагают: взаимодействие двух стран 
на фоне санкционного давления будет 
только усиливаться, однако стороны 
могут столкнуться с рядом проблем. 
Почему Сирия заинтересована в со-
трудничестве с Россией и поднимался 
ли этот вопрос на встрече Владимира 
Путина с Башаром Асадом — в матери-
але «Известий».

Россия и Сирия обсуждают переход 
на расчёты в национальных валютах 
при двусторонней торговле, сообщили 
«Известиям» в посольстве Сирии в РФ.

— Ведутся постоянные встречи 
и консультации между представи-
телями центральных банков Сирии 
и России по вопросу принятия нацио-
нальных валют [сирийской лиры и рос-
сийского рубля] во всех финансовых 
и коммерческих операциях, — расска-
зали в посольстве.

Информацию о переговорах «Изве-
стиям» подтвердил и российский ис-
точник в банковской сфере.

Ранее СМИ также сообщали, что 
стороны ведут переговоры о внедре-
нии в Сирийской Арабской Республике 
(САР) карт «Мир». Однако в посольстве 
эту информацию опровергли.

— Что касается карты «Мир», на дан-
ный момент она в Сирии ещё не приня-
та и планов на её реализацию в буду-
щем не имеется, — уточнили там.

Россия переходит к расчётам в на-
цвалютах со многими дружественны-
ми странами, чтобы минимизировать 
риски, связанные с расчётами в долла-
рах, говорил ранее министр финансов 
Антон Силуанов.

— Использование национальной ва-
люты в расчётах — это наш приоритет, 
поскольку, правильно президент гово-
рил, это не мы ушли от доллара, а дол-
лар ушёл от нас, потому что расчёты 
в долларах стали опасны. Поэтому пе-
реход на использование рубля, валют 
дружественных стран, цифровых ва-
лют — вот наше сегодняшнее и наше 
будущее для проведения финансовых 
расчётов, — сказал он.

Государства, подпавшие под санк-
ции западных стран, стараются избегать 
долларовых расчётов и выводить свои 
средства из активов в США и ЕС. Чтобы 
отказаться от посредников в финансо-
вых операциях, они переходят на расчё-
ты в национальных валютах и создают 
альтернативные платёжные системы.

В частности, Россия активно пере-
ходит на такие схемы в отношениях 
с государствами СНГ и странами Азии. 
К примеру, объём подобных расчётов 
с Казахстаном и Таджикистаном со-
ставляет порядка 80%, сообщал ранее 
замглавы МИД РФ Михаил Галузин. 
А доля расчётов в нацвалютах с Кирги-
зией в 2024 году и вовсе превысила 95%.

Президент РФ Владимир Путин ра-
нее отметил: в рамках Евразийского 
экономического союза в националь-
ных валютах проводится свыше 90% 
операций. Та же ситуация и с Кита-
ем: около 90% всех платежей между 
РФ и КНР проводится в рублях и юа-
нях. Помимо этого Москва практиче-
ски полностью перешла на подобную 
практику с Ираном и начала этот про-
цесс, к примеру, с Вьетнамом.

Переход на расчёты в национальных 
валютах может быть выгоден не только 
России, но и Сирии, считает программ-
ный координатор Российского сове-
та по международным делам Иван Бо-
чаров.

— Для России и Сирии в этом слу-
чае открываются новые перспекти-
вы для торгового и инвестиционного 
взаимодействия. В частности, это по-
зволит республике найти выход из не-
безопасной финансовой инфраструк-
туры, — говорит он.

Тем не менее во время подобного 
перехода стороны могут столкнуться 
с рядом сложностей, считает эксперт.

— Рубль и сирийская лира — некон-
вертируемые валюты, что наклады-
вает определённые ограничения. На-
циональные валюты стороны смогут 
потратить только в рамках двусторон-
ней торговли, — пояснил он.

Переход на расчёты в националь-
ных валютах — важный момент для 

Москвы и Дамаска, который нужда-
ется в российских инвестициях для 
масштабного восстановления стра-
ны, сообщил «Известиям» доцент 
кафедры международного бизнеса, 
факультета международных эконо-
мических отношений Финансового 
университета при правительстве РФ 
Игорь Матвеев.

— Это также связано с рестрикция-
ми против Сирии и санкциями, кото-
рые применяются в отношении России 
с 2014 года. Их наличие обусловлива-
ет реальные трудности в проведении 
трансакций. США в мае прошлого года 
начали обсуждать закон против нор-
мализации отношений с режимом Аса-
да, что подразумевает контроль над 
исполнением «акта Цезаря» и уже-
сточение контроля над банковскими 
трансакциями, — сказал он.

Экономика Сирии сильно постра-
дала из-за боевых действий. В 2011-м 
в республике началась гражданская 
война, в результате которой была 
разрушена инфраструктура, сокра-
тились сельскохозяйственные угодья 
и возник дефицит топлива. Экономи-
ческое состояние САР обострилось 
в 2019 году с принятием «закона Цеза-
ря» и экономическим кризисом в Ли-
ване. По данным Всемирного банка, 
в 2023-м в гуманитарной помощи в ре-
спублике нуждались 15,3 млн человек — 
на 14% больше, чем в 2021-м.

Августовский пуск

Александр Ведруссов

Политолог

З а несколько лет до Первой мировой 
в Европе была очень популярна кни-

га «Великое заблуждение» английского 
писателя Нормана Энджелла. Её фабу-
ла сводилась к простой и как будто бы 
очевидной мысли: когда мир достигает 
определённого уровня финансово-эко-
номической переплетённости, большая 
война становится невыгодна — среди 
великих и тем более малых держав по-
просту не сыщется тех, кто готов поста-
вить на кон накопленный прогресс и на-
чать бойню. Спойлер: история рассудила 
иначе.

В наше время схожую идею по-
пытался обернуть в красивые слове-
са и продать человечеству америка-
нец Фрэнсис Фукуяма. Закончилась, 
мол, эта ваша история — в дивном но-
вом мире теперь торжествует западо-
центричный глобализм, основанный 
на либерально-демократических иде-
алах и ценностях. Зачем нужны горя-
чие войны, если американский геге-
мон уже победил в холодной? А если 
бомбить кого-то за что-то решает сам 
Вашингтон, то можно назвать это «гу-
манитарной интервенцией». Потому 
что, во-первых, «это другое». Ну а, во-
вторых, чтобы не портить благостной 
картины торжества прекрасной демо-
кратии над ужасными автократиями.

Однако история категорически 
отказалась заканчиваться. Оказа-
лось, что мир слишком сложен и про-
тиворечив, чтобы поддаться форма-
тированию под западные стандарты. 
Да и Америка с Европой зачем-то ста-
ли отрекаться от того, что в тече-

ние пяти сотен лет позволяло им со-
хранять социально-экономическое 
и культурное доминирование на пла-
нете.

Демократические процедуры чем 
дальше, тем больше превращаются 
в постыдный карнавал. Базовые пра-
ва и свободы человека подвергают-
ся ревизии. Экономическое и техно-
логическое лидерство утрачивается. 
Гуманитарная сфера деградирова-
ла до какого-то непрекращающегося 
гей-парада.

На фоне упадка Запада в мире на-
блюдается стремительное пробужде-
ние цивилизаций, которые США са-
монадеянно пытались перекроить 
по американским лекалам. Пекин, Мо-
сква, Тегеран, имея за своей спиной 
многотысячелетнюю историю, на пра-
вах старшинства почти в унисон отве-
чают обнаглевшему юнцу Вашингто-
ну: «Ты кто такой? Давай, до свидания». 
Больше того, чем бесцеремоннее аме-
риканцы давят на новые центры силы, 
тем сильнее сплачивают против себя 
нарождающийся многополярный мир.

Чем дальше, тем Запад менее кон-
курентоспособен в противостоя-
нии с глобальным Югом и Востоком. 
Если позволить ситуации развивать-
ся в текущем ключе, то уже к концу 
десятилетия Америка проиграет ге-
ополитическую гонку не только Ки-
таю, но и, возможно, другим участни-
кам марафона цивилизаций. А если 
допустить, что все они будут не кон-
фликтовать между собой, а «дружить 
против» США в форматах БРИКС+ 
и ШОС+, то перспективы Вашингтона 
совсем плачевны.

С точки зрения американцев, 
оставлять всё так, как есть, ни в коем 
случае нельзя. Но как остановить 
консолидацию глобального боль-
шинства в рамках формирующегося 
многополярного миропорядка? Хоте-
ли выбить Москву из обоймы новых 
центров силы — не получается. Пыта-
лись всеми правдами и неправдами 
затянуть Пекин обратно в «Чимери-
ку» на правах младшего партнёра — 
этот поезд давно ушёл.

И Россия, и Китай — ядерные дер-
жавы. Американцы не могут не при-
нимать в расчёт очевидных эскала-
ционных ограничений конфликта 

с Москвой и Пекином. Значит, остаётся 
Тегеран. Уже достаточно сильный, что-
бы претендовать на роль региональ-
ного лидера, но ещё не настолько не-
уязвимый, чтобы выдержать натиск 
США и их «непотопляемого авианосца» 
в лице Израиля. Рискну предположить, 
что примерно в таком ключе многие 
рассуждают сейчас и в Вашингтоне, 
и особенно в Западном Иерусалиме.

Американцы были бы не прочь по-
квитаться с Ираном за 1979 год, а для 
Израиля нейтрализация недруже-
ственного регионального лидера во-
обще является идеей фикс. Тегеран 
находится на восходящей траекто-
рии, с каждым годом набирая силу 
и улучшая отношения с соседями — 
от Турции до Саудовской Аравии. 
ИРИ уже заключила договор о все-
стороннем сотрудничестве с КНР.

На октябрьском саммите БРИКС+ 
в Казани ожидается подписание со-
глашения о всеобъемлющем страте-
гическом партнёрстве Тегерана с Мо-
сквой. С точки зрения Запада, если 
не остановить Иран сегодня, то зав-
тра будет поздно.

Классическая ситуация damned 
if you do, damned if you don’t (куда 
ни кинь, всюду клин). Израиль за де-
сять месяцев вооружённого противо-
стояния в секторе Газа так и не смог 
одолеть группировку ХАМАС. Оста-
ётся либо признать поражение, либо 
эскалировать ситуацию. Оба вари-
анта потенциально катастрофичны, 
но в целях политического выживания 
израильское руководство во главе 
с Нетаньяху выбирает перманентное 
обострение. Бомбит Ливан, Сирию, 
устраивает теракты на территории 
ИРИ. Постоянно повышает ставки 
в надежде втянуть в прямой конфликт 
как можно больше участников таким 
образом, чтобы у США не оставалось 
иного выбора, кроме как вступить 
в войну на стороне Израиля.

МНЕНИЕ 

иной ввиду отсутствия должного ин-
формирования.

По словам Марии Захаровой, Ва-
шингтон препятствует выполнению 
обязанностей российскими диплома-
тами, которым необходимо оформлять 
огромное количество документов и по-
стоянно взаимодействовать с офици-
альными структурами. Она добавила, 
что сотрудники дипведомств работают 
в условиях «бесконечной травли, мани-
пуляций с визами и ограничений по пе-
ремещению».

При этом 1 августа состоялся самый 
масштабный обмен заключёнными 
между Россией, Белоруссией и Западом 
со времён холодной войны. Обменный 
фонд составил 26 человек, из которых 
десять вернулись в РФ. Сам обмен со-
стоялся на территории Турции. В нём 
участвовали Россия, Белоруссия, Сло-
вения, США, Норвегия и Польша.

В результате сделки домой верну-
лись Вадим Красиков, Роман Селезнёв, 
Михаил Микушин, Павел Рубцов, Вла-
дислав Клюшин, Вадим Конощёнок, Ар-

тём и Анна Дульцевы, а также двое их не-
совершеннолетних детей. Президент 
РФ Владимир Путин лично встретил 
всех освобождённых в аэропорту. Кро-
ме того, присутствовали министр обо-
роны Андрей Белоусов, директор ФСБ 
Александр Бортников, а также глава СВР 
Сергей Нарышкин.

Глава государства поприветствовал 
и поблагодарил всех прибывших, уде-
ляя особое внимание тем, кто имеет 
непосредственное отношение к воен-
ной службе. Он пообещал представить 
их к государственным наградам.

В США и Германию, в свою оче-
редь, были отправлены американский 
журналист The Wall Street Journal Эван 
Гершкович, бывший морской пехоти-
нец Пол Уилан, журналисты Алсу Курма-
шева и Владимир Кара-Мурза (признан 
в РФ иноагентом), Илья Яшин (признан 
в РФ иноагентом), Кевин Лик, Демури 
Воронин, Лилия Чанышева, Алексан-
дра Скочиленко, Вадим Останин, Ксе-
ния Фадеева, Андрей Пивоваров и Олег 
Орлов (признан в РФ иноагентом). Все 

они были помилованы Владимиром Пу-
тиным. Решение было принято с целью 
возвращения граждан РФ, задержанных 
и находившихся в заключении на терри-
тории иностранных государств. В об-
менный фонд был включён и немецкий 
гражданин Рико Кригер, ранее пригово-
рённый к смертной казни и помилован-
ный накануне президентом Белоруссии 
Александром Лукашенко.

Главный фактор в подобных сдел-
ках — взаимный интерес сторон, отме-
тил Константин Блохин.

— Обмены в будущем возможны при 
одном условии: взаимный интерес США 
и РФ. Если у какой-то стороны нет ин-
тереса менять кого-то, то понятно, что 
этот обмен не реализуется. Может быть, 
таких масштабных обменов в будущем 
не будет. Всё зависит от того, сколько 
у нас будет американцев и сколько у них 
будет наших граждан, — считает эксперт.

Тем не менее сделку нельзя интер-
претировать как позитивный или про-
грессивный момент в межгосударствен-
ных отношениях РФ и США.

— Это не показатель того, что он при-
ведёт к каким-либо прорывам в россий-
ско-американских отношениях. И, кста-
ти, американцы по этому поводу чётко 
и ясно сказали, что обмен происходит 
в условиях необходимости: им нуж-
но вернуть своих граждан, а нам нуж-
но вернуть своих. Такие же обмены су-
ществуют, например, военнопленными 
при посредничестве арабских монархий 
между Россией и Украиной. Но это от-
нюдь не показатель того, что идёт нор-
мализация отношений, — полагает Кон-
стантин Блохин.

Примечательно, что экс-президент 
США Дональд Трамп начал последова-
тельную критику данного обмена за-
ключёнными, указывая на слабые по-
зиции администрации демократов 
в переговорном процессе. Трамп в ходе 
недавнего выступления в Атланте так-
же поздравил президента РФ со столь 
успешной сделкой, указывая на мину-
сы для американской стороны.

Но подобную критику стоит интер-
претировать в контексте внутриполи-
тической борьбы.

— Потому что Байден и Харрис, оче-
видно, записали себе в актив этот обмен. 
Они даже встречали вернувшихся аме-
риканцев. Позиционируется это как по-
беда администрации Байден — Харрис. 
Что хорошо для них, плохо для Трампа. 
Он, естественно, будет это позициони-
ровать как «хорошую» сделку для Пути-
на, — заметил Константин Блохин.

При этом в реальности у Трампа 
есть больше желания договариваться 
с российской стороной. Тем не менее 
стоит отметить: именно при админи-
страции Байдена в РФ были возвра-
щены предприниматель Виктор Бут 
и лётчик Константин Ярошенко, кото-
рые долгое время находились в амери-
канской тюрьме.
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Москва и Дамаск планируют 40 совместных инвестпроектов (на фото — встреча 
Владимира Путина и Башара Асада, 24 июля)
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«Мы рисовали самолёт вокруг людей и    их багажа»
Авиаконструктор Никита Шапиро — о разработке для МС-21 салона со сниженным шумом, уменьшенными туалетами            и увеличенными креслами
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Владимир Гаврилов

Российский самолёт МС-21 будет обо-
рудован новыми отечественными си-

стемами авионики, двигателями и си-
стемами жизнеобеспечения. У лайнера 
появится антропометрический салон, 
размер туалетов по запросам авиаком-
паний можно уменьшить с 36 до 31 дюй-
ма. Также расширится проход между ря-
дами и креслами и увеличатся багажные 
полки. Об этом в интервью «Известиям» 
рассказал начальник отдела эскизного 
проектирования Инженерного центра 
ПАО «Яковлев» Никита Шапиро. До кон-
ца года планируется начать лётные ис-
пытания, уточнили в компании.

Никита Сергеевич, импортозамеще-
ние непростое дело, и спешить не следу-
ет. Но многих всё же интересует, как про-
двигаются работы по проекту МС-21?

Опытные образцы импортозаме-
щённого МС-21 вовсю готовятся к сер-
тификационным испытаниям. Сейчас 
они оснащаются системами отече-
ственного производства на Иркутском 
авиационном заводе — филиале ПАО 
«Яковлев».

Раньше салон для МС-21 был 
в основном импортным — в России 
попросту не было производителей 
соответствующих материалов и ком-
плектующих. Сейчас ситуация изме-
нилась: мы нашли поставщиков, ко-

торые взялись решить эту задачу. 
Помимо прочего идёт работа по им-
портозамещению элементов интерье-
ра, в том числе кресел, багажных полок, 
кухонных и туалетных модулей. Важ-
нейшая задача — разработка аварий-
но-спасательного оборудования, ко-
торое интегрировано в интерьер.

Способны ли отечественные поставщи-
ки сделать столь же удобные интерьеры, 
как в Airbus A320 или Boeing 737?

Во многом комфорт зависит 
не от интерьера. Его создают конструк-
торы самолёта. На этапе эскизного 
проектирования комфорту уделяется 
не меньшее значение, чем техническо-
му оснащению летательного аппара-

та, иначе самолёт не добьётся успеха 
на рынке.

Комфорт складывается из цело-
го ряда факторов. Он зависит от кон-
фигурации обитаемого пространства, 
санитарно-бытовых условий и от си-
стем жизнеобеспечения, работа кото-
рых определяет такие важные показа-
тели, как микроклимат, вентиляция, 
уровень шума, вибрации.

Перед проектировщиками ставит-
ся задача — скомпоновать самолёт так, 
чтобы обеспечить баланс этих харак-
теристик, не забывая об аэродинами-
ке лайнера. Мы пошли немного дальше 
и поставили перед собой цель — увели-
чить личное пространство для пасса-
жира, тем самым снизив утомляемость 
от полёта. При разработке компоновок 
салона мы изначально учитывали тре-
бования не только регулярных авиа-
компаний, но и бюджетных авиапере-
возчиков. При этом во главу угла было 
поставлено жизненное пространство 
пассажира, вокруг которого мы «обжи-
мали» самолёт.

В результате на свет родился сба-
лансированный облик МС-21, который 
обладает рядом преимуществ перед 
аналогами. В целом самолёт получил-
ся более просторный и удобный.

Способны ли отечественные системы 
жизнеобеспечения создать заявленный 
комфорт?

Все замечали, что при взлёте за-
кладывает уши и меняется звук. Это 
связано с изменением давления вну-
три самолёта. У некоторых пассажи-
ров начинает болеть голова, могут быть 
другие неприятные симптомы. Сейчас 
на Airbus A320 и Boeing 737 использу-
ется давление, как на высоте 2400 м. 
На российском МС-21 мы сделали дав-
ление выше, как на дальнемагистраль-
ных, широкофюзеляжных лайнерах, 
что потребовало установки соответ-
ствующих систем жизнеобеспечения. 
Давление внутри кабины МС-21 соот-
ветствует высоте 1800 м. Это значит, 
что пассажиры будут лучше перено-
сить взлёты, посадки и длительное 
нахождение в воздухе. В общем, при-
ближенное к атмосферному давление 
благоприятным образом влияет на здо-
ровье пассажиров и экипажа.

Также отдельное внимание при раз-
работке было уделено уровню и воз-
можностям естественной и искус-
ственной освещённости. В самолёте 
МС-21 иллюминаторы сделали боль-
ше почти на 30% по сравнению с A320.

Что за таинственные антропометриче-
ские технологии проектирования ис-
пользовались для создания лайнера?

Мы выбрали поперечные размеры 
фюзеляжа так, чтобы в самолёте ком-
фортно размещались шесть человек 
в одном ряду, а центральный проход 
позволял разойтись двум пассажирам 
или пассажиру с кухонной тележкой. 
А учитывая возросшие антропометри-
ческие показатели пассажиров, то есть 
рост, вес и так далее, это не так просто.

Профиль фюзеляжа тоже делался 
эргономичным. Для этого сначала ри-
совались необходимые для комфорта 

свободные зоны на уровне головы, плеч, 
таза и ног пассажира — получался та-
кой «снеговик». Затем эти «снеговики» 
рассаживались по креслам, и уже во-
круг них рисовался интерьер самолё-
та, в том числе багажные полки, прохо-
ды, туалеты. Это стандартный подход 
для расчёта требований по комфорту 
в авиастроении, но размеры «снегови-
ка» каждый разработчик выбирает сам.

Особое внимание при разработке 
МС-21 уделялось посадке крайнего пас-

сажира у иллюминатора. Мы сделали 
сложные профили поперечного сече-
ния и провели их по огибающей линии 
антропометрического «снеговика». По-
этому на крайних местах у иллюмина-
торов стенка не давит, а, наоборот, по-
могает разместиться с комфортом.

Исходя из тенденции роста антро-
пометрических показателей ширина 
фюзеляжа МС-21 увеличена до 4,06 м, 
что на 30 см больше, чем у Boeing 737, 
и на 11 см больше, чем у Airbus A320.

Поступления и наказание
A По данным службы, наиболь-

шие доходы в этом году по-
ступили от санкций за:

— непредставление налоговой декла-
рации — 1,5 млрд;

— непредъявление сведений, необхо-
димых для контроля, — 508 млн;

— неправомерное несообщение ин-
формации — 292 млн;

— неуведомление об участии в ино-
странных организациях — 71 млн;

— неявку в налоговую и отказ от дачи 
показаний в качестве свидетеля — 
18,5 млн.

Штрафы могут достигать 40% 
от суммы неуплаченного налога, по-
делился управляющий партнёр Tax & 
Legal Management Василий Ваюкин. 
При этом в случае дробления бизнеса 
совокупные санкции доходят вплоть 
до 70% от размера доначислений, до-
бавил он.

— При умышленной неуплате штраф 
составляет 40% от задолженности, 
а при непреднамеренной — 20%, — уточ-
нил аналитик Freedom Finance Global 
Владимир Чернов.

При этом размер наказания за укло-
нение от уплаты в крупном (сумма дол-
га за три года от 2,7 млн) и особо круп-
ном размере (13,5 млн) может достигать 
300 тыс. и 500 тыс. соответственно, до-
бавил эксперт.

Кроме того, за каждый день про-
срочки должник должен платить пени 
в размере 1/150 ключевой ставки ЦБ, от-
метил руководитель лаборатории ис-
следований налоговой политики Пре-
зидентской академии Виктор Мачехин.

В Минфине на просьбу прокоммен-
тировать динамику поступлений поре-
комендовали «Известиям» обратить-
ся в ФНС. Редакция направила запрос 
в службу.

Несмотря на сокращение количества 
выездных налоговых проверок, услов-
ная «стоимость» доначислений и как 
следствие размер штрафов возраста-
ют, отметила руководитель налоговой 
практики CLS Екатерина Смоловая. Это 
обусловлено в первую очередь повыше-
нием эффективности проверок, причём 
не только выездных, но и камеральных, 
объяснил Василий Ваюкин из Tax & 
Legal Management.

— По статистике, количество выезд-
ных проверок организаций в 2023-м сни-
зилось в 1,8 раза относительно 2022-го 
(с 9,4 до 5 тыс.). Но сейчас, когда налого-
вики проводят контрольное мероприя-
тие, у них уже есть исчерпывающая ин-
формация о компании и о возможных 
нарушениях, — поделился юрист.

Проверки всё чаще носят выбороч-
ный и адресный характер, подытожил 
он. По последним данным ФНС, на одно 

результативное выездное мероприятие 
в 2022-м приходилось 49 млн доначис-
лений, а в 2023-м — уже 63 млн. По Мо-
скве «средний чек» в 2022-м был 62 млн, 
а в 2023-м — 101 млн, рассказал Василий 
Ваюкин. Скорее всего, в этом году тен-
денция сохранилась.

Повышению результативности про-
верок способствует цифровизация на-
логовых процессов, в частности вве-
дение единого налогового счёта (ЕНС), 
оценил эксперт экономического фа-
культета РУДН Иван Суханов.

Кроме того, 2 августа Минфин сооб-
щил о доработке закона о внесудебном 
взыскании налоговой задолженности. 
Теперь часть обязательств может быть 
взыскана без обращения в суд, если они 
зафиксированы на ЕНС и плательщик 
не выразил возражения.

Вместе с тем с весны прошлого года 
в России активно проверяли налого-
вую дисциплину российских блогеров — 
многим из них доначислили крупные 
штрафы, иногда достигающие сотен 
миллионов рублей, напомнил Виктор 
Мачехин из Президентской академии.

Так, в 2024-м некоторые известные 
медиаперсоны погасили долги по нало-
гам. В публичном доступе фигурируют 
общие цифры по налоговым доначисле-
ниям и штрафам. В частности:

— Елена Блиновская — на 430 млн 
(её оставшаяся задолженность — 677 млн);

— Анастасия Ивлеева — на 11,3 млн;
— Александра Митрошина — на 216 млн;
— Глюкоза — на 263 тыс.

  

«Сахалин будет первым регионом,  
где беспилотники подгрузят в ГЛОНАСС»
Директор АО «ГЛОНАСС» Алексей Райкевич — о гибридных системах 
спутниковой связи и грузовых БПЛА

Роман Польшаков, Владимир Гаврилов, 
Ольга Литвиненко

Положительный опыт работы гос-
информсистемы «ЭРА-ГЛОНАСС» 

будет использован для предупрежде-
ния ДТП и развития систем контроля 
над беспилотными летательными ап-
паратами в рамках программы «Циф-
ровое небо России». О перспективных 
разработках систем навигации и спут-
никовой связи в интервью «Извести-
ям» рассказал директор АО «ГЛОНАСС» 
Алексей Райкевич.

Системы спасения ГЛОНАСС работа-
ют уже девять лет. Как вы оцениваете 
их эффективность?

Система экстренного вызова 
служб спасения «ЭРА-ГЛОНАСС» запу-
щена в 2015 году. Россия стала первой 
страной, внедрившей централизован-
ную систему оповещения, и только 
через несколько лет нашему приме-
ру последовали Европейский союз 
и другие развитые экономики. Свы-
ше 11 млн транспортных средств в РФ 
уже подключено к ГЛОНАСС. Еже-
годно приборами экстренного вызо-
ва служб спасения оборудуется при-
мерно 1,5 млн ТС.

Ценность системы в том, что она 
автоматически передаёт сигнал SOS 
и координаты происшествия, если 
люди не смогут это сделать сами. 
По статистике медицины катастроф, 
мы знаем, что в рамках «золотого часа», 
то есть первого часа после аварии, 
медпомощь повышает шансы на спа-

сение пострадавших более чем в пять 
раз. За минувшее время система пере-
дала порядка 400 тыс. истинных вызо-
вов, и в 80% случаев они не дублиро-
вались из других источников. Также 
в 80% случаев сигналы поступали в ав-
томатическом режиме, что свидетель-
ствует о тяжести ДТП. Поэтому мы мо-
жем с уверенностью констатировать, 
что ГЛОНАСС полностью себя оправ-
дывает с точки зрения спасения тысяч 
человеческих жизней ежегодно в на-
шей стране.

Система реагирует на удар, на срабаты-
вание подушки безопасности?

Совершенно верно. Устройство 
с кнопкой SOS сопряжено с CAN-
шиной автомобиля и реагирует на ак-
тивацию подушек безопасности, на-
тяжителей ремней и пр. Для отправки 

сигнала требуется примерно 18 се-
кунд. За это время происходит филь-
трация звонков на уровне нашего call-
центра. Есть сложные вызовы, которые 
не должны перегружать канал «112», 
и мы их эффективно отфильтровы-
ваем.

Наша стратегическая задача — пе-
рейти от оповещения о ДТП к предот-
вращению аварий. Почти 10% аварий — 
вторичные ДТП. Это когда водитель 
не среагировал, вовремя не сбросил 
скорость, не совершил манёвр и вре-
зался в уже повреждённый автомо-
биль на дороге. Мы можем звуковым 
сигналом оповещать водителей, при-
ближающихся к месту аварии. Уже го-
товы и протестированы аппаратно-
программные комплексы, чтобы это 
делать. Ждём нормативных актов для 
их применения. Таким образом мож-
но существенно снизить количество 
вторичных ДТП.

Вторая задача — обеспечить рабо-
ту системы спасения даже там, где нет 
сотовой связи, а это порядка 80% тер-
ритории. Начнём со школьных автобу-
сов, которые за городом перевозят де-
тей. Зимой на дорогах бывает опасно. 
Если автобус ломается, то могут воз-
никнуть проблемы. Наше устройство 
позволит передать экстренный сигнал 
с точной координатной привязкой вне 
зон покрытия сотовой связи.

Есть у вас и другой проект, а именно 
«Цифровое небо России». Позволит ли 
он ускорить массовое внедрение граж-
данских беспилотников?
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Физлица в РФ должны уплачивать налоги на доходы (НДФЛ) и на имуще-
ство. Предприниматели в зависимости от вида и системы налогообложе-
ния (упрощённая, основная или патентная) перечисляют налоги на до-
бавленную стоимость (НДС), на прибыль и на имущество, а также акцизы 
и страховые взносы. Помимо основных есть ещё дополнительные сборы: 
земельный, транспортный, торговый. В зависимости от суммы ущерба 
государству налоговые нарушения караются в порядке административ-
ной или уголовной ответственности.

Справка «Известий»

Полный 
текст  
читайте  
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«Мы рисовали самолёт вокруг людей и    их багажа»
Авиаконструктор Никита Шапиро — о разработке для МС-21 салона со сниженным шумом, уменьшенными туалетами            и увеличенными креслами

Экономика и бизнес

Зафиксированное 
повышение

Вадим Меркулов

Аналитик

М ир надолго оказался в эпохе высо-
ких ставок. Жёсткая денежно-кре-

дитная политика сохраняется не только 
у нас (ЦБ РФ поднял ключевую на 2 п.п., 
до 18%, на заседании 26 июля). Так, 
в середине июля Европейский ЦБ так-
же не стал менять установленные став-
ки: по кредитам их оставили на уровне 
4,25%, по депозитам — 3,75%. Как подчер-
кнули представители регулятора, даль-
нейшего плана решений нет: ЕЦБ будет 
на каждом следующем заседании ори-
ентироваться на статистические данные.

В конце месяца Банк Японии 
повысил учётную ставку с 0–0,1 
до 0,25% — сейчас показатель находит-
ся на максимуме с конца 2008 года. Это 
второе ужесточение политики с на-
чала 2024-го, хотя до этого регулятор 
на протяжении многих лет придержи-
вался политики отрицательных ста-
вок. Сигнал оказался «ястребиным» — 
Банк Японии допустил дальнейшее 
увеличение основного показателя.

Наконец, Федеральная резервная 
система (ФРС) США 31 июля восьмой 
раз подряд сохранила уровень про-
центной ставки в диапазоне 5,25–5,5%. 
Тем не менее в своём выступлении 
глава регулятора Джером Пауэлл дал 
рынку надежду, сделав несколько «го-
лубиных» заявлений.

В частности, ФРС полагает, что 
«экономическая активность продол-
жает расти уверенными темпами». 
Очевидно, эта формулировка осно-
вывается на предварительной оцен-
ке роста ВВП США во втором квартале, 
составившего 2,8%. При этом форму-
лировка относительно состояния 
рынка труда стала чуть более осто-
рожной. ФРС отмечает замедление ро-
ста количества новых рабочих мест 
и повышение уровня безработицы.

Для участников рынка это служит 
аргументом в пользу приближения 
цикла смягчения денежно-кредитной 
политики. По мнению Джерома Пауэл-
ла, спрос и предложение на рынке тру-

да пришли в равновесие. Регулятор 
больше не считает этот сегмент эконо-
мики источником инфляционного дав-
ления и не заинтересован в его даль-
нейшем значительном охлаждении.

Поэтому, если статистика рынка 
труда в ближайшее время будет ука-
зывать на соответствующие тенден-
ции, ФРС может начать действовать 
решительнее.

В фокусе не только американско-
го, но и мирового инвестсообщества 
находится оценка регулятором про-
гресса в сдерживании инфляции. 
В предыдущих комментариях ФРС 
отмечалось, что она остаётся «повы-
шенной», а по итогам июльского за-
седания эту оценку заменили на «не-
много повышенную». Джером Пауэлл 
признал: инфляция существенно за-
медлилась, хотя и остаётся несколько 
выше таргета в 2%.

Тем не менее чётких сигналов 
по поводу решений, которые будут 
приняты на последующих заседаниях 
Федрезерва, он традиционно не посы-
лает. Но совокупность экономических 
данных продолжает указывать на ско-
рый разворот денежно-кредитной по-
литики в США.

Отвечая на вопросы журналистов, 
Джером Пауэлл заявил: если коми-
тет увидит снижение инфляции в со-
ответствии с ожиданиями вкупе с от-
носительно сильным ростом ВВП при 
сохранении текущих условий на рын-
ке труда, то в сентябре вполне может 
снизить ставку. Аналитики Freedom 
Broker по-прежнему прогнозируют 
два пересмотра ставки до конца года — 
в сентябре и в декабре.

Такие заявления могут стать сигна-
лом не только для инвесторов, но и для 
других центробанков мира.

Впрочем, участники рынка скорее 
нейтрально восприняли результаты 
заседания ФРС. Торги 31 июля завер-
шились ростом S&P 500 на 1,58%, по-
вышением NASDAQ 100 на 3%, а индекс 
малокапитализированных компаний 
Russell 2000 прибавил скромные 0,51%.

Разворот денежно-кредитной по-
литики в США, а может быть, и по все-
му миру, вероятно, окажет поддержку 
котировкам золота как защитного ак-
тива. Когда процентные ставки нахо-
дятся на высоком уровне, инвесторам 
выгоднее всего держать деньги в бан-
ках на вкладах: это безопасно и доста-
точно доходно. А когда процентные 
ставки снижаются, альтернативная 
стоимость владения золотом умень-
шается — что делает его более при-
влекательным для вложений. Мы уже 
видим результат: на днях стоимость 
главного драгметалла в моменте обно-
вила рекорд, поднявшись выше $2500 
за тройскую унцию.

МНЕНИЕ

Полки для ручной клади тоже делались 
с учётом антропометрических показа-
телей?

Их делали на основе опыта авиаком-
паний, ведь мало кто любит сдавать че-
моданы в багаж. Мы исходили из того, 
что на полку должны помещаться три 
чемодана, для этого их надо ставить ре-
бром. Соответственно, мы увеличили 
высоту и глубину багажной полки, они 
сделаны на 19–25% вместительнее, чем 
у A320. Чтобы полки не отнимали про-

странство у пассажиров над голова-
ми, потребовалось увеличить и высоту 
фюзеляжа самолёта. В общем, самолёт 
рисовался вокруг людей и их багажа.

Как антропометрия сказывается на экс-
плуатации самолёта?

Одна из особенностей салона 
МС-21 — широкий центральный проход. 
Он не менее 20 дюймов (50,8 см) в за-
висимости от типа и ширины устанав-
ливаемых кресел. Это расстояние по-
зволяет разойтись двум пассажирам 
или одному человеку обойти тележку 
с питанием.

В Boeing 737, где размеры прохода 
выбраны минимально допустимыми 
по требованиям безопасности (15 дюй-
мов, или 38,1 см), миновать тележку не-
возможно. Приходится бортпровод-
никам откатывать её в бытовую зону 
и пропускать пассажиров, стремящих-
ся в туалеты. В МС-21 тележку откаты-
вать не придётся.

Но широкий проход между крес-
лами в МС-21 делали не только для 
удобства пассажиров, есть у этого 
и практическая польза для авиаком-
паний. Широкий проход снижает вре-
мя высадки пассажиров почти на треть. 
То есть люди выходят из самолёта бы-
стрее. Тем самым сокращается вре-
мя нахождения самолёта у телетра-
па в аэропорту и снижаются затраты 
на обслуживание, повышается часто-
та рейсов.

Почему в ваших расчётах используют-
ся дюймы, а не сантиметры?

Исторически так сложилось, что 
в авиастроении для измерений в инте-
рьере используются дюймы, поскольку 
дюймовым сделан шаг крепёжных от-
верстий для установки пассажирских 
кресел в салоне. Блоки кресел крепят-

ся стандартными узлами к продольным 
рельсам, воспринимающим все дей-
ствующие на кресло нагрузки и пере-
дающим их на элементы конструкции 
самолёта. Узлы крепления позволяют 
управлять пассажировместимостью 
и комфортом, быстро устанавливать 
кресла и легко менять шаг установки 
кратно одному дюйму — например, для 
оперативного переоборудования при 
сезонных изменениях пассажирских 
потоков.

Шаг кресел, как правило, зада-
ют авиакомпании, для экономсалона 
он берётся в пределах 29–32 дюймов 
(73,7–81,3 см). В МС-21 мы заложили шаг 
кресел 32 дюйма (81,3 см) для типово-
го экономкласса. Человек ростом 177–
180 см сидит, не упираясь коленками 
в спинку переднего кресла. При шаге 
кресел 32 дюйма в МС-21 поместит-
ся 181 пассажир, а при снижении шага 
до 29 дюймов (73,7 см) в лоукостерах 
помещаются до 211 человек. Но пасса-
жирам с высоким ростом там уже мо-
жет быть не так удобно, так как место 
для ног ограниченно.

А что сделано, чтобы улучшить санитар-
но-бытовые условия в лайнере?

В этом вопросе всё зависит от пози-
ции авиакомпании. Наметился тренд 
на уменьшение размеров туалетных 
и кухонных модулей в самолётах. Эта 
тенденция понятна. Санитарно-быто-
вые и сервисные зоны могут занимать 
15–20% от площади салона и съеда-
ют место для коммерческой нагрузки. 
Типовая ширина туалетной кабинки 
36 дюймов (91,4 см), сейчас есть запрос 
авиакомпаний на узкие — 31-дюймо-
вые (78,7 см) туалеты. По запросу авиа-
компаний в санузлах могут устанавли-
ваться складывающиеся перегородки, 
чтобы объединить две кабинки и обе-
спечить, например, доступ пассажи-
ров с ограниченными возможностями.

Заложенные в конструкции МС-21 
решения обеспечивают гибкость ком-
поновок и возможность адаптации 
пассажирского салона под требова-
ния конкретной авиакомпании.

Если ужать туалетный и кухон-
ный модули, то получатся дополни-
тельные места для пассажиров. Такая 
компоновка актуальна на коротких 
маршрутах, где авиакомпании могут 
предоставлять питание в меньшем 
объёме.

В МС-21 также предусмотрены воз-
можности оказания медицинской по-
мощи на борту, перевозки лежачих 
больных, обслуживания пассажиров 
с детьми и людей с ограниченными 
возможностями — это стандарт для 
современных авиалайнеров.

 

В начале августа индекс Мосбиржи 
продолжает пребывать в коррек-

ционном тренде, торгуясь ниже пси-
хологической отметки 3000 пунктов, 
отметили аналитики «Финама». Они 
пояснили: давление на акции ока-
зывают высокие процентные ставки 
на долговом рынке после окончания 
дивидендного сезона, пониженные 
валютные курсы, уменьшение цен 
на нефть и промышленные металлы. 
Поддержать же рынок на этой неделе 
могут корпоративные события.

В понедельник, 5 августа, «Яндекс» 
проведёт совет директоров по диви-
дендам, заявил начальник отдела экс-
пертов по фондовому рынку «БКС Мир 
инвестиций» Альберт Короев. Кроме 
того, в этот день опубликуют финан-
совые результаты за второй квар-
тал и первое полугодие «Русагро», 
Ozon, производитель электрической 
и тепловой энергии «ТГК-1» и «Мос-
энерго».

В среду ЦБ опубликует резюме 
последнего заседания по ключевой 
ставке, где её подняли сразу на 2 п.п., 
до 18%, отметили эксперты. Это по-
зволит углубить понимание инфля-
ционной картины регулятором. 
На результаты могут отреагировать 
доходности по ОФЗ, пояснила анали-
тик «Цифра брокер» Полина Щукина. 
Чем жёстче будет сигнал — тем выше 
могут поднять ставки.

В четверг, 8  августа, финансо-
вые результаты по МСФО раскро-
ют VK и «ФосАгро», сообщила Поли-
на Щукина. Также свои показатели 
опубликуют Fix Price и «Россети Лен-
энерго».

Кроме того, в этот день Сбер об-
народует финансовые результа-
ты по МСФО за второй квартал, до-
бавили аналитики «Финама». Ранее 
банк уже выпустил неплохие показа-
тели по РСБУ за апрель, май и июнь, 
по этому существенных сюрпризов 
в отчётности не ожидается. После 
этого, 9 августа, кредитная органи-
зация опубликует финансовые ре-
зультаты по РСБУ за июль, добавили 
в компании.

Тем не менее техническая карти-
на индекса Мосбиржи предполагает 

пространство для углубления кор-
рекции в район поддержки 2800 пун-
ктов, считают аналитики «Финама». 
При этом возможна и позитивная ди-
намика: нарастающая геополитиче-
ская неопределённость может вне-
сти позитив в нефтяные котировки, 
что должно помочь индексу Мос-

биржи закрепиться выше 3000 пун-
ктов, спрогнозировала Полина Щу-
кина.

По ожиданиям Альберта Корое-
ва, юань на этой неделе будет тор-
говаться в диапазоне 11,9–12 рублей, 
доллар — 86,5–87 рублей, евро — 93,5–
94 рубля.

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ
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Немного расскажу о том, что та-
кое «Цифровое небо России». Это 
амбициозная концепция, которую 
мы прорабатываем с коллегами 
из Национальной технологической 
инициативы и с представителями 
крупнейших предприятий. Она при-
звана ответить на вопрос, как безо-
пасно с нормативной и инфраструк-
турной точек зрения использовать 
беспилотники в воздушном про-
странстве РФ.

Концепция привлекла внимание 
президента, и весной было дано по-
ручение правительству проработать 
возможность включения ряда ини-
циатив в нацпроект «БАС» (безэки-
пажные авиационные системы).

На Сахалине проводится ежегод-
ное мероприятие «Архипелаг». Это 
площадка, на которой встречаются 
представители компаний — разра-
ботчиков аппаратно-программных 
комплексов, применяемых для бес-
пилотников. И там мы предложили 
конкретное применение государ-
ственной информационной систе-
мы «ЭРА-ГЛОНАСС». На нашей плат-
форме уже реализован мониторинг 
в режиме реального времени под-
вижных объектов на пассажирском 
транспорте и в перевозке опасных 
грузов.

В Томской области, а теперь ещё 
и на Сахалине проведены тесты, кото-
рые подтвердили возможность иден-
тифицировать летящий в небе беспи-
лотник с помощью прикреплённого 
трекера. Мы продемонстрировали ру-
ководителям разных уровней работу 

системы. Даны поручения о внедре-
нии и масштабировании её в других 
регионах. Таким образом, Сахалин-
ская область будет первым регио-
ном, где все беспилотники подгрузят 
в нашу платформу.

Как она может использоваться?
Платформа позволит открыть небо 

для агродронов, которые находят ши-
рокое применение. Это крупные бес-
пилотники коптерного типа, несу-
щие средства для защиты растений 
и распыляющие их, как сельскохозяй-
ственники говорят, прецизионным об-
разом. Беспилотники не мнут посевы, 

как колёсная техника, отчего намно-
го эффективнее неё.

Дроны хороши ещё для грузовой 
беспилотной доставки в труднодо-
ступных районах. Вертолёты Ми-8 
гнать бывает неэффективно. Проще 
отправить беспилотник.

Месяц назад нами была иниции-
рована экспедиция на Эльбрус. Со-
трудники ГЛОНАСС участвовали 
в ней. У альпинистов были трекеры, 
позволившие наблюдать за ними 
в любой точке восхождения на Эль-
брус и принимать экстренный сигнал. 
При помощи беспилотников были 
осуществлены тестовые доставки ме-
дикаментов. Опробованы технологии 
низкоэнергетической связи с даль-
ним радиусом действия вне зон при-
ёма сотовой связи.

С помощью нашей платформы 
мы создадим прозрачность использо-
вания беспилотников, что будет спо-
собствовать скорейшему снятию за-
претов на их полёты.

А как будет работать платформа в ме-
стах, где нет сотовой связи?

Наша компания занимается в по-
следние годы разработкой гибридной 
связи, где к стандартным каналам до-
бавляется спутниковый. Там, где нет 
сотовой связи, можно использовать 
систему LoRa. Она работает на боль-
шом расстоянии, в том числе и на Эль-
брусе. Мы добавим к ней спутнико-
вый канал. Тогда этот гибрид будет 
работать повсеместно.

Вообще, вопрос связи важен для 
экономики и безопасности граждан. 
Миллионы транспортных средств 
в нашей стране передвигаются в ме-
стах, где нет никакой связи.

Нам оперативно, до 1 января сле-
дующего года, надо предложить ре-
шение для лесной отрасли. Я думаю, 
в течение месяца-полутора мы про-
тестируем в лесах наш спутниковый 
трекер на основе LoRa. Мы обеспечим 
локальную сеть связи и подключим 
их технику к ГЛОНАСС. У сотрудни-
ков отрасли будет кнопка SOS и воз-
можность получить оперативную 
медицинскую помощь в случае не-
обходимости.

миллионов
11 транспортных 

средств 
подключено  
к ГЛОНАСС

До конца 2024 года планируется начать лётные испытания импортоза-
мещённого авиалайнера МС-21. На Иркутском авиационном заводе два 
опытных образца МС-21 сейчас оборудуются отечественной авионикой, 
российскими двигателями и системами жизнеобеспечения. В производ-
ственной кооперации участвуют более 20 тыс. предприятий и 56 основ-
ных поставщиков. В Обнинске для лайнера изготавливают остекление 
кабины экипажа, в Балашихе — колёса и тормоза, в Ярославле — шины, 
из Минска поступают подшипники, из Петербурга — топливная система. 
В Раменском производят блоки навигации и посадки, а также системы 
предупреждения столкновения в воздухе, в Москве — системы механиза-
ции крыла, в Казани — рули высоты, закрылки и интерьеры. Нижний Нов-
город готовит системы приводов управления полётом и оборудование для 
кондиционирования, Пермь поставляет двигатели ПД-14, Уфа — оборудо-
вание электроснабжения, Самара — агрегаты гидравлических систем и ил-
люминаторы, в Ульяновске освоили центроплан, аварийно-спасательные 
трапы и пульты управления, в Комсомольске-на-Амуре — двери и люки. 
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й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»



06 t.me/izvestia izvestia
Известия
Понедельник, 5 августа 2024

Засланный хомячок
Как мошенники обманывают обещанием  
заработка в играх

Антон Белый, Евгений Грачев

Популярнос ть игры Hamster 
Kombat сформировала новый 

тренд среди аналогичных продук-
тов — в интернете расплодились 
проекты формата «играй, чтобы за-
рабатывать». Отсутствие полно-
ценного контроля, привычного для 
классических игр, привело к тому, 
что кибермошенники стали активно 
использовать в своих целях развле-
кательные программы с возможно-
стью якобы заработать криптова-
люту. В итоге пришлось вмешаться 
администрации Telegram, которая 
объявила о внедрении мер безопас-
ности в мессенджере, чтобы остано-
вить поток новых регистраций, на-
целенных на обман пользователей.

Благодаря популярности Hamster 
Kombat вырос спрос на игры, ко-
торые предлагают получать не-
кую виртуальную валюту про-
сто за нахождение в виртуальном 
п р о с т р а нс т ве и вы пол нен ие 
каких-то действий, зачастую при-
митивных: например, стандартные 
нажатия на экран, которые называ-
ют тапами или кликами. Как пра-
вило, подобные игры не регулиру-
ются правовыми нормами, за счёт 
чего злоумышленникам легко соз-
давать их клоны с целью выманить 
у людей деньги. «Известия» нашли 
так называемого теневого дилера, 
то есть человека, занимающегося 
сделками с токенами и майнингом 
ресурсов в Play2Earn-играх («Зара-
батывай, играя»).

— Риски потерять деньги в таких 
играх есть. Иногда в некоторых про-
ектах на базе цифрового стандар-
та WEB3 разработчики добавляют 
ежедневную мзду за вход в игру. Она 
каждый раз снимает с привязанно-
го к игре криптокошелька незна-
чительную сумму, сущие копейки: 
порядка 0,008 токена. Однако если 
делать это машинально, протыкивая 
остальные кнопки в игре, то вполне 
можно просто потерять эти деньги, 
не осознавая, сколько заработаешь. 
Такая механика существует, к при-
меру, в популярной игре про кошек 
Catizen, — заявил анонимный спе-
циалист.

По его словам, потерять в обе-
щающих заработать проектах мож-
но, не обладая нужной грамотно-
стью в криптовалютной торговле 
на биржах. Интернет полон видео-
роликов с описанием схем вывода 
криптовалюты, однако, совершив 
ошибку и банально выведя средства 
не на тот криптокошелёк, вы не по-
лучили ни копейки, потратив своё 
время впустую и потеряв на комис-
сии реальные деньги. Также мошен-
ники часто продают в Сети накрут-
ку реферальных пользователей, так 
называемых друзей. После того как 
человек производит оплату на сто-
роннем неофициальном сервисе, 
мошенник ничего не делает в от-
вет, забирая обозначенную в фей-
ковом офере сумму. Способов об-
мануть конечного пользователя 
за счёт имитации рабочих процес-
сов сейчас предостаточно.

Большинство продуктов «Зараба-
тывай, играя» распространяется че-
рез Telegram Apps Center. Создатель 
мессенджера уже пообещал принять 
меры, чтобы сделать свою площад-
ку прозрачнее и снизить количе-
ство мошеннических активностей. 
Одним из первых действий на пути 
к этой цели станет более тщатель-
ная модерация контента в магазине 
приложений. Сейчас многие продук-
ты там могут содержать элементы 
обмана, по словам всё того же тене-
вого дилера.

— Благодаря таким подделкам лег-
ко красть учётные записи в Telegram. 
За первое полугодие 2024-го наши 
специалисты зафиксировали более 
16 тыс. ресурсов, которые ориенти-
рованы на кражу телеграм-аккаун-
тов. Часто взломанные аккаунты 
становятся источником ценной ин-
формации. В папке «Избранное» мо-
шенники могут найти конфиденци-
альные данные: пароли, реквизиты 
банковских карт и фото документов, 

которые после используют для даль-
нейших мошеннических действий. 
Также злоумышленники со взломан-
ного аккаунта от лица пользователя 
могут разослать сообщения с прось-
бой перевести денежные средства 
по всему списку контактов, — ска-
зал руководитель BI.ZONE Brand 
Protection Дмитрий Кирюшкин.

Мошенники стали часто исполь-
зовать тему криптовалют для при-
крытия фишинга. Это подтверж-
дает недавний рост количества 
криминальных ресурсов перед на-
чалом публичного использования 
Notcoin. Причины — повышение ин-
тереса пользователей к криптова-
люте и растущая аудитория мессен-
джера. Так, ежемесячная аудитория 
Telegram составляет более 950 млн 
уникальных пользователей, поло-
вина из них пользуются им каж-
дый день. Что касается популярно-
го «хомяка», команда BI.ZONE Brand 
Protection обнаружила свыше 3 тыс. 
доменов, зарегистрированных с на-
чала года, которые в своём имени со-
держат слово hamster. В это число 
входят как легитимные, так и мо-
шеннические страницы.

Сетевое мошенничество попу-
лярно среди злоумышленников 
по нескольким причинам. Среди 
них — низкий порог вхождения, де-
шёвая стоимость реализации и воз-
можность дотянуться до большого 
числа потенциальных жертв, гово-
рят эксперты по кибербезопасности.

— Мы рекомендуем всегда с осто-
рожностью относиться к подозри-
тельным ресурсам и непроверен-
ным источникам. Важно проверять 
безопасность соединения, обращать 
внимание на предупреждения бра-
узера и систем безопасности, сле-
дить за правильностью написания 
адреса посещаемых страниц, не пе-
реходить по подозрительным ссыл-
кам и не оставлять конфиденциаль-
ную информацию на непроверенных 
ресурсах, — советует Дмитрий Ки-
рюшкин.

Главный аналитик Neomarkets 
Олег Калманович обратил внимание, 
что российское законодательство 
никак не регулирует сделки, связан-
ные с токенами, равно как и деятель-
ность разработчиков игр Play2Earn, 
которые могут спокойно не выпол-
нять обязательства перед игроками, 
а просто уйти по-английски, при-
хватив все ресурсы, накопленные 
на пользовательских активностях.

Помимо Telegram ситуацией оза-
бочен Росфинмониторинг. По мне-
нию ведомства, в онлайн-играх 
могут создаваться сложные сети 
трансакций между участниками, 
осуществляющими куплю-прода-
жу игровых активов (в том числе 
среди поддельных учётных запи-
сей), с последующим выводом де-
нежных средств, в том числе через 
посредников, на платёжные рекви-
зиты, зарегистрированные в разных 
государствах.

Сейчас Росфинмониторинг кури-
рует законодательную инициати-
ву, направленную на регулирование 
трансграничного оборота цифровой 
валюты. Предусматриваются меры, 
направленные на обеспечение кон-
троля над оборотом цифровой ва-
люты, в том числе в целях исключе-
ния возможности её использования 
для легализации или отмывания 
доходов, полученных преступным 
путём, или финансирования тер-
роризма. Законопроект находится 
на рассмотрении в Государствен-
ной думе РФ. Также Совет Федера-
ции одобрил на заседании 2 августа 
закон, который легализует в стране 
деятельность по добыче криптова-
лют, так что российские майнеры 
отныне находятся в правовом поле.

Общество

Детали пролёта
A Завод производит комплек-

тующие для межконтинен-
тальных пассажирских самолётов, са-
молётов местных, средних и дальних 
линий, грузовых и специальных само-
лётов, а также вертолётов.

По словам источника, управленцы 
БЛМЗ в период с декабря 2017-го по ян-
варь 2022 года приобрели подшипники 
неизвестного происхождения, не отве-
чающие требованиям конструкторской 
документации. Подшипники уста-
новили на колёса КТ199, а в период 
с 2022 по 2023 год поставили их в адрес 
филиала ПАО «Ил»–Авиастар для уста-
новки на самолёты.

По версии правоохранительных ор-
ганов, неустановленные пока менедже-
ры БЛМЗ таким образом пытались из-
бежать ответственности и штрафных 
санкций за просрочку исполнения до-
говоров на поставки запчастей и полу-
чить оплату по заключённым контрак-
там в рамках гособоронзаказа. Именно 
для этого, полагает следствие, они под-
делали документы о закупке подшипни-
ков у ОАО «Самарский подшипниковый 
завод» (СПЗ). Также были сфальсифи-
цированы документы о приёмке про-
дукции представителем Министерства 
обороны РФ.

По данным «СПАРК-Интерфакс», 
с 2015 по 2021 год (в предполагаемый пе-
риод совершения преступления) гене-
ральным директором БЛМЗ был Нико-
гос Окроян. Его уже допросили по делу 
в качестве свидетеля, сообщил ис-
точник «Известий». Он также обратил 
внимание на тот факт, что в отноше-
нии Окрояна в 2021 году возбуждалось 
уголовное дело о невыплате заработ-
ной платы более 250 сотрудникам пред-
приятия на 35 млн рублей. В 2023 году 
дело поступило в мировой суд Балаши-

хи, следует из данных открытых источ-
ников, но его прекратили за истечением 
сроков давности, а Никогоса Окрояна 
освободили от уголовной ответствен-
ности.

«Известиям» удалось получить ком-
ментарий БЛМЗ по факту возбуждения 
уголовного дела о злоупотреблении 
полномочиями при закупке подшип-
ников. По словам представителей ор-
ганизации, завод признан потерпев-

шей стороной по делу, а возможные 
нарушения при оформлении докумен-
тов на подшипники были допущены Са-
ратовским подшипниковым заводом, 
у которого их купили.

— ОАО «БЛМЗ» представил должным 
образом оформленные подлинники 
накладных, подтверждающих закупку 
подшипников у ОАО «СПЗ», документы 
движения подшипников в производстве, 
а также подписанные первыми лицами 
обеих сторон акты сверки с ОАО «СПЗ» 
за 2015, 2016, 2017, 2018 и 2019 годы, — сле-
дует из сообщения представителей за-
вода.

Также из сообщения следует, что 
БЛМЗ как держатель подлинников кон-
структорской документации колеса об-
ратил внимание завода — изготовителя 
самолёта — филиала ПАО «Ил»–Авиа-
стар — на подшипники от разных про-
изводителей.

Согласно базе «СПАРК-Интерфакс», 
в апреле 2018 года в отношении СПЗ от-
крыто конкурсное производство в свя-
зи с банкротством. А в 2020 году сле-
дователи возбудили уголовное дело 
по факту преднамеренного банкротства 
предприятия. По данным прокуратуры 
Самары, с 2014 по 2017 год в целях обе-
сценивания имущества предприятия 
руководство СПЗ совершило заведомо 
убыточные сделки по его отчуждению.

В результате в пользу третьих лиц 
было отчуждено не менее 25 земельных 
участков и не менее 71 объекта недви-
жимости. Это повлекло неспособность 
СПЗ в полной мере удовлетворить тре-
бования кредиторов и исполнить обя-
занность по уплате платежей на сумму 
свыше 2,2 млн рублей.

Компания «СПЗ» была зарегистриро-
вана в 2002 году, а её учредителем стал 
бизнесмен Игорь Швидак. После его 
смерти генеральным директором стал 
его сын Александр. В 2020 году в отно-
шении Александра Швидака возбуди-
ли уголовное дело о хищении 60 млн ру-
блей у ООО «Волгатеплоснаб». Приговор 
Швидаку огласили в 2023 году, но теперь 
речь шла уже о злоупотреблении полно-
мочиями. В результате бизнесмен за-
платил штраф в 120 тыс. рублей.

Сейчас, по данным «СПАРК-
Интерфакс», 100% доли в уставном капи-
тале СПЗ принадлежит кипрской ком-
пании SPZ HOLDING LIMITED.

Источники «Известий» не смогли 
объяснить, как предприятие с такой 

структурой собственности могло быть 
привлечено к поставкам в рамках госо-
боронзаказа.

Установка на самолёты бракован-
ных деталей стала возможной благода-
ря тому, что были подделаны документы 
о том, что их приняли представители во-
енной приёмки Минобороны, обратил 
внимание источник «Известий».

При этом, когда самолёт выходит 
из ремонта, он военную приёмку не про-
ходит, как это бывает с вновь произве-
дёнными машинами, рассказал «Изве-
стиям» экс-командующий 4-й армией 
ВВС и ПВО Герой России Валерий Гор-
бенко.

— После ремонта обычно делается об-
лёт заводскими лётчиками и определя-
ется, качественно сделали или нет. Если 
никаких особенностей и недостатков 
не проявилось, всё передаётся обратно 
и возвращается в часть, — сказал собе-
седник издания.

Что касается объёма ущерба, то его 
должны определять эксперты исходя 
из того, как долго не могли эксплуати-
роваться самолёты, на которые поста-
вили бракованные детали, подчеркнул 
Валерий Горбенко.

— Даже если детали быстро поменя-
ли, ущерб в любом случае есть, и доста-
точно серьёзный — пять самолётов были 
выведены из строя и не выполняли сво-
их функций. Пять самолётов — это мно-
го, — констатировал эксперт.

« ДАЖЕ ЕСЛИ ДЕ-
ТАЛИ БЫСТРО 
ПОМЕНЯЛИ, 

УЩЕРБ В ЛЮБОМ СЛУЧАЕ 
ЕСТЬ И ДОСТАТОЧНО СЕ-
РЬЁЗНЫЙ — ПЯТЬ САМО-
ЛЁТОВ БЫЛИ ВЫВЕДЕНЫ 
ИЗ СТРОЯ И НЕ ВЫПОЛНЯ-
ЛИ СВОИХ ФУНКЦИИ. ПЯТЬ 
САМОЛЁТОВ — ЭТО МНОГО
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ресурсов, ориентиро-
ванных на кражу  
телеграм-аккаунтов, 
обнаружено в первом 
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Юлия Фролова, Зоя Игумнова

В ласти как минимум 12 регионов при-
няли рекомендации Министерства 

культуры, которые касаются внешне-
го вида артистов, выступающих на ме-
роприятиях без возрастных ограниче-
ний, выяснили «Известия». В частности, 
в Белгородской области ответствен-
ные лица уже посещают генеральные 
репетиции, чтобы отслеживать дресс-
код певцов. Редакция также ознако-
милась с документом Минкультуры, 
подписанным заместителем руководи-
теля ведомства Андреем Малышевым, 
в котором говорится о необходимости 
следить за внешним видом артистов, 
чтобы он соответствовал морально-
этическим нормам. Какие требования 
содержатся в этом документе и идёт ли 
речь о введении обязательного дресс-
кода для всей эстрады — в материале 
«Известий».

О том, что Министерство культу-
ры направило региональным орга-
нам власти рекомендации к внешнему 
виду артистов, выступающих на ме-
роприятиях без возрастных ограни-
чений, ещё в июле сообщила депутат 
Госдумы Ирина Филатова. Изначаль-
но она обратилась к главе ведомства 
Ольге Любимовой после скандально-
го выступления певицы Ольги Бузовой 
в Уфе. Парламентарий предлагала вве-
сти для артистов обязательный дресс-
код. Вскоре Филатова выложила в сво-
ём Telegram-канале ответ за подписью 
Любимовой, в котором, в частности, 
говорилось, что вести дела с региона-
ми по этому вопросу поручили заме-
стителю министра Андрею Малышеву.

В распоряжении «Известий» ока-
зались рекомендации Минкультуры 
по внешнему виду артистов, подписан-
ные Малышевым. В них замминистра 
обращает внимание на многочислен-
ные обращения граждан, обществен-
ных организаций и депутатские за-
просы, касаемые того, как должны 
(или не должны) выглядеть артисты 
на выступлениях.

«В поступающих обращениях вы-
ражается обеспокоенность заметной 
в медиапространстве практикой ис-
пользования отдельными артиста-
ми сценических образов (костюмов), 
не соответствующих месту и форма-
ту творческих мероприятий, а также 
морально-этическим общественным 
нормам», — говорится в письме.

Главная и, по сути, единственная 
рекомендация Минкультуры, изло-
женная в этом письме, — уделить до-
полнительное внимание внешнему 
виду артистов при формировании 
репертуарных планов мероприятий, 
в особенности проводимых на госу-
дарственных и муниципальных пло-
щадках. Этот документ не устанав-
ливает определённых требований 
к одежде артистов.

— Я не знала, какой реакции ожидать 
от министра, — рассказала «Известиям» 
Ирина Филатова. — Сделала это, пото-
му что было очень много обращений: 
люди жалуются, что наша поп-культура 
требует корректировки. Наши звёзды 
не особо соблюдают рамки приличия 
и в выступлении, и в образе. Этот слу-
чай (выступление Ольги Бузовой в Уфе. — 
«Известия») стал самым резонансным 
за последнее время. Меня очень обрадо-
вал этот ответ, однозначная поддержка, 
озабоченность.

Депутат также обратила внимание, 
что Россия — многонациональная стра-
на и традиции, существующие в регио-
нах, могут сильно различаться.

«Известия» направили соответству-
ющие запросы во все регионы России, 
и в 12 из них редакции подтвердили, что 
приняли рекомендации федерального 
Минкультуры. Это Архангельская, Кали-
нинградская, Белгородская, Волгоград-
ская, Калужская, Владимирская, Астра-
ханская области, Еврейская автономная 
область, Ставропольский и Забайкаль-
ский края, республики Алтай и Чувашия.

Например, в Белгородской области 
ответственные лица посещают гене-
ральные репетиции, чтобы отслежи-
вать внешний вид артистов на соответ-
ствие требованиям. Такую же практику 
планируют применять и в Забайкаль-
ском крае.

В некоторых регионах не смогли дать 
чёткого ответа, распространяются ли 
эти рекомендации только на местных 
артистов или также касаются тех, кто 
приезжает на гастроли. При этом ми-
нистр развития гражданского обще-
ства, муниципальных образований и мо-
лодёжной политики Забайкальского 
края Максим Номоконов сообщил «Из-
вестиям»: рекомендации Минкультуры 
приняты к сведению вне зависимости 
от места жительства артистов. Такой же 
установки придерживаются в Калуж-
ской и Волгоградской областях.

— С учётом мультикультурности 
Волгоградской области учреждени-
ям культуры рекомендовано с осо-
бым вниманием относиться к наци-
ональным и религиозным чувствам 
жителей и не допускать возникнове-
ния конфликтных ситуаций, связан-
ных с оскорблением чувств жителей 
региона, в том числе из-за неподоба-
ющего внешнего вида и сценических 
костюмов как местных, так и пригла-
шённых артистов и коллективов, — со-
общили в аппарате губернатора Волго-
градской области.

Образы и выражения
Регионы начали следить за внешним видом артистов
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Ольга Бузова в шоу  
«Под звуки поцелуев»
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На старый лад
Как «Пикник “Афиши”» вернулся после 
четырёхлетнего перерыва

Валерия Чуб, Зоя Игумнова

В «Лужниках» — там, где 20 лет назад и нача-
лась его история, — 3–4 августа состоялся 

«Пикник “Афиши”». Фестиваль прошёл впер-
вые с 2019 года. В 2020-м его отменили из-за ко-
вида, и казалось, что традиция оборвалась. 
Но программа юбилейного опен-эйра охва-
тила несколько городов. Старт дали в Москве, 
где выступали рок-группа «Аффинаж», рэперы 
Pharaoh, Хаски, Антоха MC, певицы Тося Чайки-
на, Лолита и многие другие. О сюрпризах, кото-
рые устроили артисты, а также о том, как одна 
из сцен осталась без электричества, — в репор-
таже «Известий».

�� С ОГОНЬКОМ

Впервые музыкальный фестиваль «Пикник 
“Афиши”» состоялся в «Лужниках» в 2004 году. 
Поводом стало пятилетие издания. Это впол-
не могло оказаться разовой акцией, но интерес 
меломанов оказался таким высоким, что опен-
эйр стали проводить ежегодно, постоянно на-
ращивая аудиторию. Локации тоже менялись. 
В 2007-м «Пикник» поселился в музее-заповед-
нике «Коломенское». На его сцене выступали са-
мые разные артисты — «Ленинград», Пётр На-
лич, Tesla Boy, Смоки Мо, Gruppa Skryptonite, 
«АукцЫон» и многие другие, в том числе за-
рубежные музыканты. История прервалась 
в 2020 году — фестиваль отменили из-за пан-
демии коронавируса и с тех пор не проводили.

— Возрождение такого культового фестива-
ля — большая ответственность, сфокусировать-
ся на нём удалось только в этом году. До этого 
мы с новой командой «Афиши» решали более 
приоритетные задачи. В год 20-летия «Пикни-
ка» появилась возможность заняться им вплот-
ную. Выбор «Лужников» был символичным, ведь 
в 2004-м именно здесь прошёл первый «Пикник 

“Афиши”». В первую очередь на возрождённом 
«Пикнике» мы хотели собрать артистов, у кото-
рых есть с ним история. Например, «Копы в огне», 
которые начинались с фестиваля, или группа 
Pompeya, которая ассоциируется с ним по ат-
мосфере, — рассказал «Известиям» генеральный 
директор компании «Афиша» Илья Альтшулер.

На главной сцене в разгар первого дня вы-
ступала Тося Чайкина. Задавала не только му-
зыкальное, но и летнее настроение — выкати-
лась на сцену на велосипеде в лёгком розовом 
платье, пела в облаке из мыльных пузырей, ко-
торые летели из специальных автоматов. По-
мимо популярных хитов она поразила испол-
нением арии «O mio babbino caro» из оперы 
«Джанни Скикки» Джакомо Пуччини — воз-
можно, такого в лайн-апе «Пикника» никогда 
не было. А ещё организовала премьеру ново-
го трека «В кармане», который выйдет на музы-
кальных площадках только 9 августа.

В числе зрителей подпевала актриса Кристи-
на Асмус, но от комментариев вежливо отказа-
лась: «Извините, я здесь гость». Сколько было 
гостей, организаторы пока не сообщили. Но аб-
солютно очевидно, что многие из них — предан-
ные многолетние поклонники фестиваля.

— Мои подруги устроили для меня здесь пред-
свадебный девичник, я об этом не знала и была 
в восторге! Но я хотела, чтобы так произошло, 

потому что я знала, что в этот день будет фести-
валь. До ковида мы этой же компанией ходили 
на «Пикник “Афиши”» — было круто! — рассказа-
ла «Известиям» Нина из Москвы, у которой че-
рез неделю свадьба.

Всего в «Лужниках» разместилось пять сцен. 
На одной из них публика пританцовывала под 
«Сахарный пакет», «Gitar» Петра Налича и «Гро-
зу» исполнителей «Сова», на другой в ламповой 
атмосфере подпевала артистам из «Базара» «Дай 
мне любовь свою», на третьей отчаянно и само-
забвенно слэмилась под Хаски.

Рэпер, к слову, в очередной 
раз устроил 

зрелищный 
перформанс. 

Он то ли решил, что его много не бывает, то ли 
задумал устроить для зрителей конкурс «най-
ди меня». На сцене эпатажный артист появил-
ся в сопровождении большой команды танцов-
щиков — все были в одинаковых спортивных 
костюмах и с лысыми головами.

Под конец ситуация на танцполе немно-
го вышла из-под контроля. Кто-то из фана-
тов пронёс и зажёг фаеры прямо в толпе. Как 
им удалось обойти досмотр — загадка. К месту 
подоспели сотрудники МЧС и полицейские, ко-
торые увели нескольких ребят.

�� КТО ВЫКЛЮЧИЛ СВЕТ?

К вечеру первого дня смешение звуков достигло 
кульминации. Пока на одной сцене выступала 
рок-группа «Аффинаж», на другой гремел рэпер 
Pharaoh, на третьей разворачивалось большое 
музыкальное шоу от команды Антона Беляева — 
с оркестром, хором, приглашёнными звёзда-
ми и неочевидными коллаборациями. Публика 
и без того удивилась, когда рэпер Кассета начал 
исполнять хит «Не могу остановиться» под ак-
компанемент скрипок. Ещё большим сюрпри-
зом стало появление Лолиты, которая присое-
динилась к речитативу в середине трека.

Апогеем всего этого музыкального напряже-
ния стала вышедшая из строя техника во время 
выступления Тоси Чайкиной, которая появи-
лась следом. На сцене выключился свет и воца-
рилась тишина. Что именно случилось, неясно, 
но Антон Беляев принёс извинения и ответил 
на вопрошающие взгляды гостей, что понадо-
бится пять минут, чтобы всё перезапустить.

Такого организаторам, наверное, хотелось 
бы избежать. Но этот казус, несмотря на то что 
артистам на сцене, очевидно, было неловко пе-
ред зрителями, напротив, стал изюминкой ве-
чера и показал чувство единства в многотысяч-
ной толпе незнакомых друг другу людей — то, 
что, определённо, и дарят такие мероприятия. 
Всё то время, пока сцена была погружена в тем-
ноту, публика пела, подняв к небу фонарики 
на смартфонах, «Луч солнца золотого», «Зна-
ешь ли ты», «Села батарейка», «Районы-квар-
талы», «We Will Rock You» и другие вечные хиты.

В честь круглой даты впервые програм-
ма фестиваля охватила несколько дней и не-
сколько городов. На следующий день эста-
фету в «Лужниках» приняли Антоха MC, Найк 
Борзов, Feduk, Коста Лакоста, Loc-Dog и дру-
гие. На очереди Санкт-Петербург, где «Пик-
ник» пройдёт 10 и 11 августа.

Культура

Портрет и натура
Н екоторое время назад прогре-

мел скандал: в одном западном 
музее Илью Репина назвали украин-
ским, а не русским художником, осно-
вываясь на том, что родился он в го-
роде Чугуеве. Политизированность 
и конъюнктурность подобного реше-
ния очевидны, антиисторичность — 
тоже (Харьковская область в XIX веке 
была такой же частью Российской им-
перии, как, скажем, Смоленская или 
Тверская).

Но дело даже не в формально-
стях. Важнее другое. Мало какой 
живописец столь же русский по духу, 
по сути своего творчества, как Ре-
пин. Сегодня, в день 180-летия гения, 
самое время вспомнить об этом.

XIX и XX века отечественного ис-
кусства богаты на громкие име-
на. И хотя в мире ценят прежде все-
го русский авангард, справедливо 
признавая, что это было явление аб-
солютно самобытное и передовое, 
вдобавок ещё и повлиявшее на за-
падных авторов, для нас, живущих 
в России, художественные плоды 
XIX столетия ничуть не менее доро-
ги. И иностранцу не понять, почему 
отнюдь не новаторские в стилевом 
плане пейзажи Шишкина, сказоч-
ные сюжеты Васнецова, библейские 
сцены Ге в сердце каждого русского 
человека.

Образы Репина, безуслов-
но, в этом же ряду. Можно всю 
жизнь изучать искусство, а мож-
но ни разу не побывать в Третья-
ковке и так и не увидеть вживую 
ни «Ивана Грозного и сына его Ива-
на», ни «Крестный ход в Курской гу-
бернии», ни «Не ждали», но эти вещи 
всё равно будут с нами — благода-
ря картинкам в школьном учебнике, 
календарю на стене у бабушки, ко-
робкам конфет и мемам в интернете. 
Это, простите за пафос, часть нацио-
нального самосознания.

Но в чём особенность Репина, его 
отличие от тех же Шишкина и Вас-
нецова, так это в психологизме сю-
жетов и стремлении создать прав-
дивый образ современников, будь 
то несчастные бурлаки на Волге, 
важные депутаты в «Торжественном 
заседании Государственного совета» 
или великие композиторы «Могучей 
кучки». Кстати, и Римского-Корсако-
ва, и Бородина, и особенно Мусорг-
ского мы сегодня представляем пре-
жде всего по изображениям Репина, 
а отнюдь не по прижизненным фото-
графиям, формально более точным.

Из всех наших живописцев Репин 
считается едва ли не главным пор-
третистом. И не будет преувеличе-
нием сказать, что русского человека 
он чувствует и понимает, как ни-
кто другой. Взять тот же хрестома-
тийный образ Мусоргского — перед 
нами ведь не просто человек, прои-
гравший борьбу со своими демона-
ми и находящийся на пороге смерти. 
В его взгляде — и сила, и душевный 
раздрай, и гениальность.

Куда менее известен портрет Бо-
родина. Автор «Князя Игоря» при-
слонился к колонне и погрузился 
в раздумья. В противоположность 
экспрессии вышеописанной работы 
здесь все эмоции спрятаны. Но нет 
ли в неуверенной позе Александра 
Порфирьевича намёка на терзавшие 
его всю жизнь сомнения: кто он пре-
жде всего — музыкант или учёный-
химик? В чём его призвание?

Даже на массовых, многофи-
гурных полотнах Репина мы видим 
стремление заглянуть в душу каж-
дого персонажа, включая вроде бы 
совсем второстепенных, показать 
его не как маску, а как живого слож-
ного человека. Потому-то и проти-
вятся репинские шедевры прямоли-
нейной трактовке. «Крестный ход 
в Курской губернии» — целая гале-
рея народных типажей, характе-
ров, судеб. И уж точно смысл этого 
полотна не сводится к антиклери-
кальной трактовке, насаждавшейся 
в СССР. Тем более что внимательный 
зритель заметит: луч солнечного 
света падает аккурат на икону (сим-
волизм этот, конечно, неслучаен).

Ну а уже упомянутые «Бурлаки»? 
Да, громкий призыв к социальной 
справедливости; да, сострадание 
тяжкой доле трудяг. Но разве все ге-
рои там одинаковы? Разве они выра-
жают единственную эмоцию?

Репин, конечно, мастер экспрес-
сии. И в этом тоже его русскость. 
Широта души, эмоциональная от-
крытость — качества, которые при-
сущи репинским персонажам в пол-
ной мере. Взять безмерное горе, 
отчаяние Ивана Грозного или безу-
держное веселье запорожцев, кото-
рые пишут турецкому султану (сто-
ит напомнить, что левобережные 
казаки защищали южную границу 
нашей страны во время войны с Тур-
цией и письмо они писали в ответ 
на требование Мехмеда IV сдаться 
и предать Россию, как ранее это сде-
лал гетман правобережной Украины 
Пётр Дорошенко).

Но ещё одно важное качество Ре-
пина — разнообразие его сюжетов 
и образов, многогранность творче-

ства. Экспрессия у него сменяется 
углублённой сосредоточенностью, 
пафос — интимностью. «Широк рус-
ский человек» — это про Репина. Ни-
как не втиснуть искусство Ильи 
Ефимовича в прокрустово ложе 
жанровых или стилевых определе-
ний. Портретист? Конечно. Ну а как 
же массовые или бытовые сцены, 
скажем, «Не ждали»? Реалист? Безус-
ловно. Но возьмите его работы вре-
мён поездки по Европе: «Парижское 
кафе» — вещь в духе Эдуарда Мане, 
ничуть не уступающая лучшим ра-
ботам француза.

Показательно, что к импрессио-
низму Репин вернётся уже в поздние 
годы, когда будет жить в местечке 
Куоккала (ныне — Репино). Но спон-
танность штриха, отсутствие клас-
сической приглаженности были 
характерны для него и раньше — на-
пример, внимательно посмотри-
те на «Крестный ход в Курской гу-
бернии» теперь уже с точки зрения 
письма, а не сюжета и образов. Нео-
жиданно, не правда ли? При этом Ре-
пин окончил Академию художеств 
с золотой медалью, и его дипломная 
работа на евангельскую тему «Вос-
крешение дочери Иаира» — образцо-
вая академическая вещь.

Фигура Репина неразрывно связа-
на с русской историей, русской куль-
турой (стоит вспомнить портреты 
не только композиторов, но и писа-
телей — Толстого, Тургенева и дру-
гих), но ещё и с русским образовани-
ем. Будучи выпускником главного 
в стране художественного вуза, 
он однажды сам его возглавил. И уже 
многие годы Академия художеств 
в Петербурге носит имя Репина. Так 
было при СССР, так остаётся и по сей 
день. К счастью, политические трен-
ды и идеологии над этим не властны.

А чтобы закрыть тему с нацио-
нальностью Репина, стоит приве-
сти абзац из его мемуаров «Далё-
кое-близкое», где он вспоминает про 
родной Чугуев.

«Двор наш казался ярмаркой. Вез-
де громко говорили люди, боль-
ше хохлы: мне их язык казался 
смешным, и, когда несколько “по-
гепанных” хохлов говорили гром-
ко и скоро, я почти ничего не пони-
мал. Из разных деревень были люди: 
из Малиновки — это близко, а были 
хохлы из Шелудковки, из Мохначей, 
из Гракова, из Коробочкиной, наши 
русские — из Большой Бабки и дру-
гих сёл».

Наши. Русские. Впрочем, если 
кому-то ещё хочется считать Илью 
Ефимовича своим — пусть считают. 
Гении на то и гении, чтобы принад-
лежать всему человечеству. Ведь ис-
кусство — объединяет. Тем более та-
кое, как у Репина.
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МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

« ДАЖЕ НА МАС-
СОВЫХ, МНО-
ГОФИГУРНЫХ 

ПОЛОТНАХ РЕПИНА МЫ 
ВИДИМ СТРЕМЛЕНИЕ ЗА-
ГЛЯНУТЬ В ДУШУ КАЖДО-
ГО ПЕРСОНАЖА, ВКЛЮЧАЯ 
ВРОДЕ БЫ СОВСЕМ ВТО-
РОСТЕПЕННЫХ, ПОКАЗАТЬ 
ЕГО НЕ КАК МАСКУ, А КАК 
ЖИВОГО СЛОЖНОГО ЧЕ-
ЛОВЕКА
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Илья Репин, «Автопортрет» (1878 год)

Недавно отметившая юби-
лей Диана Арбенина явно 
не намерена давать себе 
праздничную передышку. 
К круглой дате был при-
урочен выпуск докумен-
тального фильма, где пе-
вица, обычно избегающая 
разговоров о личном, по-
зволила себе немало от-
кровений. А теперь, ког-
да её жизнь и творчество 
«Ночных снайперов» ока-
зались в центре внимания 
самой широкой аудитории, Арбенина опубликовала порцию 
свежих песен (логичный ход).

В мини-альбоме «Исключённый из времени» три композиции — 
и каждая по-своему интересна. После мелодичного титульного 
номера звучит жёсткий хард-роковый «Дом стеной». Завершает 
же диск меланхоличный «Возвращаюсь», где Диана вполголоса 
полупоёт-полуговорит, выходя на новый уровень искренности.

Отдельно стоит сказать об инструментальном решении. В пер-
вом треке сделана ставка на синтезаторы и электронику. Зато 
дальше Арбенина напоминает, что она настоящий рокер. А в са-
мом конце мы слышим развёрнутое соло трубы — и оно стано-
вится своего рода постскриптумом ко всему ранее сказанному.

О музыке Ренессанса 
у большинства мелома-
нов представления очень 
условные. Если с чем этот 
период и ассоциирует-
ся, так с хоровыми ду-
ховными произведения-
ми — мессами, мотетами 
и так далее. Новый аль-
бом фирмы «Мелодия» 
даёт возможность взгля-
нуть на Возрождение под 
другим углом.

Гитарист Дмитрий Че-
ревко и клавесинистка 
Анна Недоспасова играют светские инструментальные пье-
сы композиторов XVI века, имена которых либо забыты вовсе, 
либо известны лишь исследователям, и создают совсем иной 
облик эпохи: изящный, галантный, порой нарочито церемонный, 
порой меланхоличный, но главное — полный жизни и страсти.

Название релиза «Nature animé» отсылает к жанру натюр-
морт (nature morte), но вместо «мёртвой природы» являет нам 
природу живую. При этом ничего идущего вразрез со стилевы-
ми традициями 500-летней давности здесь нет. Черевко игра-
ет на ренессансной гитаре, голос которой заметно отличается 
от современной и напоминает ту же лютню. Ну а клавесин Не-
доспасовой добавляет звучанию весомости и торжественности.

При этом здесь много сольных номеров, в которых мы слы-
шим либо одну гитару, либо один клавесин. И такое чередова-
ние усиливает необходимый контраст, чтобы музыка не казалась 
современному слушателю слишком уж однообразной. С дру-
гой стороны, альбом всё равно остаётся весьма медитативным — 
но в наше неспокойное время это вовсе не минус.

Поклонники Канье Уэ-
ста уже устали надеяться, 
что рэпер выполнит обе-
щание и выпустит сиквел 
«Vultures». Изначально ре-
лиз был намечен на март, 
затем утечки из личной 
переписки Йе указывали 
на май. И, когда на глав-
ной странице сайта арти-
ста вдруг появилась фра-
за «Все заказы выполнены» 
с датой 2 августа, мало кто 
поверил, что ожидание 
подошло к концу. Тем более вскоре анонс был удалён. Ну и да, 
в пятницу вышел только сингл «Slide», зато на следующий день 
на YouTube-канале Канье появился ролик с полным аудиоматери-
алом альбома, после чего пластинка добралась и до стримингов.

В трек-листе 16 композиций вполне традиционной суммарной 
продолжительностью 51 минута. Среди них есть уже знакомая 
нам «River», которую Канье ставил на стадионных прослушива-
ниях ещё перед релизом «Vultures 1», но нет «Everybody» — оче-
видно, очистить права на семпл Backstreet Boys так и не удалось.

Впрочем, ситуацию в целом это не портит. Йе снова показал 
себя как выдающийся продюсер и экспериментатор. Индивидуаль-
ности Канье, Тая и множества гостевых вокалистов (в диапазоне 
от Future и Lil Wayne до двух дочек Уэста — Норт и Чикаго) сумми-
руются, чтобы на выходе получился многогранный музыкальный 
мир, в котором нашлось место и госпелу, и поп-балладе, и самому 
разнообразному хип-хопу. При этом, как и раньше, Канье виртуоз-
но переходит от одного стиля к другому даже внутри одного трека.

Другое дело — едва ли здесь есть хит, сопоставимый 
с «Carnival» из первого «Vultures» (на секундочку — полмилли-
арда прослушиваний сингла за полгода). Но по большому счёту 
для лонгплеев Канье это давно уже не самое важное.

Сергей Уваров 

Сергей Уваров

Обозреватель «Известий»

ДМИТРИЙ ЧЕРЕВКО,  
АННА НЕДОСПАСОВА —  
«NATURE ANIMÉ»

«НОЧНЫЕ СНАЙПЕРЫ» —  
«ИСКЛЮЧЁННЫЙ ИЗ ВРЕМЕНИ»

KANYE WEST & TY DOLLA $IGN — 
«VULTURES 2»
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Спорт

Второй пошёл
Умар Нурмагомедов стал претендентом на пояс UFC

Дмитрий Гарин

Г лава UFC Дэйна Уайт объявил, что 
российский боец легчайшего веса 

Умар Нурмагомедов проведёт титуль-
ный поединок против победителя боя 
Мераб Двалишвили — Шон О’Мэлли, ко-
торый намечен на середину сентября. 
В ночь на 4 августа единогласным ре-
шением судей Нурмагомедов победил 
американца Кори Сэндхагена в главном 
поединке турнира UFC on ABC 7, кото-
рый состоялся в Абу-Даби (ОАЭ). В со-
главном бою вечера Шарабутдин Ма-
гомедов (Шара Буллет) победил поляка 
Михала Олексейчука и получил денеж-
ную награду за лучший бой вечера.

�� СМЕНИТЬ СТОЙКУ

Умар — троюродный брат Хабиба Нурма-
гомедова. Везде (даже в книге Хабиба) 
пишут, что двоюродный, но это не так: 
дядя Хабиба Абдулнасыр всё разъяснил 
«Спорт-Экспрессу» ещё четыре года на-
зад. Сейчас Умару 28 лет, в UFC он дебю-
тировал в январе 2021-го, но поединок 
с Сэндхагеном стал для него только ше-
стым в промоушене — много пропустил 
из-за травм.

К бою Нурмагомедов подошёл непо-
беждённым и в статусе фаворита. Дей-
ствительно, в MMA Умар может всё. 
Хлёсткие кики, серийная работа ру-
ками, локти (его база — тайский бокс), 
чётко выверенные тейкдауны, контроль 
в партере, грэпплинг. Универсальный 
солдат.

Но соперников уровня Сэндхагена 
у него ещё не было. Кори шёл на серии 
из трёх побед, а до этого бился с Петром 
Яном за титул временного чемпиона UFC. 
Проиграл единогласным решением су-
дей, но бой был шикарный — и америка-
нец был вполне конкурентен. Худой как 
тросточка, но очень жёсткий — доста-
точно вспомнить, как в феврале 2021-го 
он наглухо нокаутировал Фрэнки Эдга-
ра ударом коленом в прыжке.

Сэндхаген против Умара показал, что 
отлично подготовился к борьбе и грэп-
плингу — Нурмагомедов его переводил, 
но не мог законтролировать: американец 
делал кувырок и оказывался в позиции, 
работать из которой российскому бойцу 
было неудобно. Это повторялось из раун-
да в раунд. В стойке же Кори хорошо смо-
трелся в первом раунде, неплохо во вто-
ром и плохо в третьем, четвёртом и пятом. 
Поначалу у него хорошо проходили лоу-
кики, и в третьем раунде Умар решил 
поменять стойку — из левши в правшу. 
Сработало — Сэндхаген попросту впал 
в ступор. Итог: заслуженная победа Нур-
магомедова единогласным решением су-
дей, причём он выиграл все пять раундов. 
Умар одержал победу в 42 раундах подряд 
в MMA — такого даже у Хабиба не было.

Хабиб же был в углу троюродного 
брата, эмоционировал и больше всех 
давал подсказок. Надо сказать, что се-
кундант из Нурмагомедова отличный: 
тот редкий случай, когда человек по ходу 
боя и в перерывах говорит не что-то вро-
де «Иди вперёд! Давай!», а конкретно ука-
зывает, в чём недочёты, что нужно ис-
править, что сделать, чтобы победить.

— По пятибалльной поставлю Ума-
ру четыре, — сказал Хабиб после боя 
в интервью пресс-службе UFC. — Очень 
хороший оппонент у него был, второй 
номер в мире, он дрался за пояс, один 
из лучших в этом дивизионе. Я хочу, что-
бы Мераб победил Шона О’Мэлли и под-
рался с Умаром. Он из Грузии, мы соседи. 
Я хочу, чтобы он победил, очень инте-
ресный бой будет — белая папаха про-
тив чёрной папахи. Но, если выиграет 
О’Мэлли, будет белая папаха против ро-
зовой папахи (американец красит воло-
сы в розовый цвет). Умар готов драться 
за титул, сегодняшний бой выведет его 
на следующий уровень, он всё ещё учит-
ся, ему только 28 лет.

А вот и слова Умара в октагон-ин-
тервью:

— Это было сложнее, чем я ожидал. 
Этот парень реально сильный, он как 
железо. Я заслужил победу, я побил его 
в каждом раунде, пытался перевести его, 
но у него хорошая защита. Мне остава-
лось верить в мою ударку — во втором 
раунде я почуял, что могу побить его 
и в ударке. И я сделал это. Я хочу драть-
ся за пояс. Мне всё равно, кто из этих 

двух жертв TikTok выиграет. Мераб 
или О’Мэлли — всё равно. Теперь, ребя-
та, рассказывайте всем, как я «никого 
не побил». Кори был вторым номером. 
Плачьте, ребята.

�� БЕЗ ПЕРЕРЫВА

Руководство UFC поверило в Шару Бул-
лета — в его яркий боевой стиль и ха-
ризму. Шара подписал контракт в янва-
ре 2023-го — на небывалых для новичка 
условиях (гонорар за выход — $85 тыс.). 
Первый соперник Шарабутдина в про-
моушене был серьёзный — Бруно Силва, 
который когда-то нокаутировал Алек-
сандра Шлеменко. Поединок получился 
ярким, а Шара сделал так, что ударник 
Силва спасался в борьбе. Итог: победа 
Шарабутдина единогласным решени-
ем судей.

22 июня Шара дрался в Саудовской 
Аравии. Соперники менялись один 
за другим, и в итоге против него вышел 
высоченный (195 см) дебютант Антонио 
Троколи. Магомедов контролировал ход 
боя, а в третьем раунде нокаутировал 
уставшего противника.

Спустя полтора месяца Шара вер-
нулся в октагон в Абу-Даби. Изначаль-
но в соглавном поединке ABC 7 должны 
были биться Ник Диас и Висенте Люке, 
но бой сорвался, Дэйна Уайт попросил 
россиянина выступить — и Шара согла-
сился. Оппонента ему дали сложного — 
польского нокаутёра Михала Олексей-
чука: он ранее выступал в полутяжёлом 
весе и нокаутировал двух сильных да-
гестанцев — Гаджимурада Антигулова 
и Шамиля Гамзатова.

Сергей Подушкин 

Российские теннисистки Мирра Ан-
дреева и Диана Шнайдер завоевали 

серебро на Олимпийских играх в Пари-
же. В финале женского парного разряда 
они проиграли итальянкам Саре Эрра-
ни и Жасмин Паолини, хотя относитель-
но легко выиграли у них первую партию 
золотого матча. Но, видимо, близость 
победы смутила-таки дуэт наших пози-
тивных теннисисток, они чуть занервни-
чали и позволили соперницам вернуться 
в игру, а затем и победить. Можно ска-
зать, что Мирре и Диане не хватило опы-
та. Однако всё равно они явно превзош-
ли ожидания.

Если немного упростить, то женско-
му парному финалу, как и прошедшему 
перед ним финалу одиночному мужско-
му, можно было смело прикрепить яр-
лык «молодость против опыта». За моло-
дость, само собой, отвечали россиянки, 
которым на двоих сейчас чуть больше 
37 лет: Мирре в апреле исполнилось 17, 
Диане в том же месяце — 20. Что же каса-
ется итальянок, только одной Саре Эр-
рани как раз исполнилось 37 лет. Мало 
того, у неё день рождения, как и у Мирры, 
29 апреля, но на два десятка лет раньше — 
1987 год против 2007-го. Сами понимаете, 
для тенниса это разница даже не в одно-
два, а в несколько поколений.

Свой первый турнир WTA в одиноч-
ном разряде Эррани выиграла в 2008-м, 
когда Андреевой едва исполнился год, 
а пика одиночной карьеры она достиг-
ла в 2012-м, дойдя на кортах «Ролан Гар-
рос» до финала Открытого чемпионата 
Франции. Тогда она, кстати, проигра-
ла не кому-нибудь, а россиянке Марии 
Шараповой. 11 лет назад Сара вошла 
в топ-5 в одиночке, но с тех пор очень 
сильно сдала, возможно, из-за допинго-
вого скандала в 2017-м (тогда её дисква-
лифицировали на пару месяцев, обнару-
жив запрещённый препарат летрозол).

Сейчас в одиночке Эррани в рейтин-
ге только 92-я. Но в паре входит в топ-20. 
Не стоит забывать, что она с юных лет 
считалась парной теннисисткой экстра-
класса — в дуэте с соотечественницей 
Робертой Винчи выиграла пять турни-
ров «Большого шлема» и поднималась 
на первое место в мировом рейтинге.

Но после ухода Винчи Сара и в паре 
не выигрывала ничего почти шесть лет, 
пока не появилась Паолини. Жасмин 
тоже не девочка (28 лет), но раскрылась, 
по сути, только в нынешнем сезоне. 
Чем-то она напоминает более молодую 
версию Эррани — маленькая, упорная, 
цепкая. И сейчас поймала волну в том 
числе в одиночке — финалы «Ролан Гар-
рос» и Уимблдона тому лучшее под-
тверждение.

И вот против таких итальянских 
«бульдогов» играли Мирра с Диа-

ной. Очевидно, что в сыгранности они 
итальянкам уступают значительно, 
но командная химия в паре у них, как 
сразу стало ясно, присутствует. Андре-
ева и Шнайдер более дерзкие, чем их со-
перницы по финалу. На олимпийском 
турнире они играли так, словно вооб-
ще не чувствовали давления, улыбаясь 
и подбадривая друг друга. Недостаточ-
ную сыгранность они компенсирова-
ли желанием, внося в игру некий пози-
тивный хаос. Или, если хотите, креатив. 
Хотя понятно, что перед финалом юные 
россиянки всё же почувствовали дав-
ление, ведь это был пока самый важный 
матч в их карьере!

Стартовая партия финала получилась 
у Мирры с Дианой просто великолеп-
ной. Россиянки выглядели лучше ита-
льянок, у которых слабым звеном не-
ожиданно оказалась не Эррани, недурно 

действующая у сетки, а Паолини. Жас-
мин немного поплыла в четвёртом гей-
ме при 2:1 на подаче итальянок, да и Сара 
в этот момент была небезупречна. В ито-
ге с 40:15 в пользу соперниц россиянки 
взяли четыре розыгрыша подряд. Затем 
при 4:1 они заработали двойной брейк-
пойнт. И хотя его не реализовали, ничуть 
не расстроились, легко затем взяв свою 
подачу. А после затяжного медицинско-
го тайм-аута Эррани забрали на чужой 
подаче и партию.

Вот только после этого ситуация 
на корте изменилась не в нашу пользу. 
Опытные итальянки словно перезагру-
зились, включили фирменные эмоции, 
а у россиянок, особенно Шнайдер, на-
чался небольшой спад. Диана несколько 
раз смазала коронный форхенд, девуш-
ки не реализовали геймболы, впервые 
в финале проиграв свою подачу. Вско-

ре счёт уже был 0:2 и 0:40 на их подаче. 
Впрочем, здесь Диана с Миррой вклю-
чились и гейм в сложнейшей ситуации 
спасли, пусть и не без помощи Эррани, 
допустившей при 30:40 ошибку в убой-
ной позиции у сетки. Однако этот успех 
оказался локальным, поскольку ита-
льянки снизили брак до минимума, 
очень хорошо обороняясь и много заби-
вая мячей у сетки. Да и свечи у россия-
нок совершенно не шли. Как следствие 
разгромное поражение в партии — 1:6.

«Станкович знает, когда 
надо успокоить команду»
Футболист «Спартака» Павел Маслов —  
о новом главном тренере и неудачах экс-наставника  
красно-белых Доменико Тедеско

Алексей Фомин  

Московский «Спартак» начал сезон 
под руководством нового главно-

го тренера Деяна Станковича с выезд-
ного поражения от «Оренбурга» (0:2) 
в чемпионате страны. Но затем в том 
же турнире была гостевая победа над 
«Химками» (3:1), а в Кубке России крас-
но-белые стартовали с разгрома сто-
личного «Динамо» (3:0). В этой встрече 
впервые после травмы на поле вышел 
защитник Павел Маслов. За 20 минут 
до конца игры 24-летний футболист за-
менил Даниила Зорина и через пять ми-
нут забил мяч в ворота принципиально-
го соперника.

5 августа его команда сыграет 
дома с самарскими «Крыльями Сове-
тов» в третьем туре чемпионата Рос-
сии. В интервью «Известиям» Маслов 
поделился впечатлениями от работы 
со Станковичем, рассказал о прощании 
с работавшим весной во главе красно-
белых Владимиром Слишковичем, вер-
нувшим Павла в состав после месяцев 
отсутствия игрового времени при Аба-
скале, а также назвал причины неудачи 
на недавнем чемпионате Европы сбор-
ной Бельгии под руководством экс-
главного тренера «Спартака» Домени-
ко Тедеско.

Можно назвать удовлетворительным 
старт сезона для «Спартака»?

Конечно, мы всегда хотим выигры-
вать. Но в футболе бывает такое, ког-
да не идёт. Как случилось в Оренбурге, 
где мы проиграли в первом туре. Теперь 
надо постараться об этом забыть, выч-
ленить уроки из того поражения и идти 
дальше.

Требования при Станковиче сильно из-
менились?

Мне кажется, ничего принципиально 
нового не будет, если сравнивать с пре-
дыдущими тренерами «Спартака», при 
которых я играл. Каждый тренер давал 
нам указания, чем-то похожие на то, что 
сейчас даёт Деян. Но если связывать это 
всё в единую концепцию, то у него, ко-
нечно, своё видение футбола, которого 
не было до этого в «Спартаке». Если же 
всё раздробить на детали, думаю, лю-
бой человек в профессиональном фут-
боле сталкивался с теми или иными мо-
ментами в работе Станковича.

Чем выделяется его видение футбола?
Он хочет, чтобы мы играли высоко, 

чтобы старались прессинговать, ког-
да играем без мяча, но ещё лучше как 
можно больше владеть мячом — ино-
гда чуть его придержать, иногда развить 
атаку побыстрее. Но ключевой посыл — 
отбирать мяч как можно выше, ближе 
к чужой штрафной, навязывать борь-
бу и играть довольно-таки интенсивно.

С трибуны кажется, что Станкович ведёт 
себя ещё более эмоционально, чем Теде-
ско и Абаскаль, хотя они очень импуль-
сивные люди. В раздевалке 
Деян такой же?

Мне кажется, он  
всегда ведёт себя по-
разному. В зависимо-
сти от ситуации. Стан-
кович — это человек, 
проведший вели-
колепную карье-
ру футболиста. 
Здорово понима-
ет футбол. Пони-
мает его изнутри. 
Поэтому эмоции 
у него бывают раз-
ные. Когда чувству-
ет, что не хватает 
какого-то нерва, 
накала, стара-
ется его до-
бавить. Когда 
чувствует, что 
игра не идёт, но команда 
заряжена и не может сде-
лать лишь какие-то мелкие 
вещи, наоборот, пытается 
успокоить. Это тоже гово-
рит о мастерстве человека 
и его понимании тренер-
ского ремесла. Важно, что 
человек понимает, когда нуж-
но «дать газу», а когда успоко-
ить команду.

Он общался с вами лично 
в межсезонье, го-
ворил, готов ли 
давать шансы 
в основном 
составе?

Нет, мы про это не говорили. Про-
сто, когда в межсезонье я лечился, Деян 
спрашивал, как здоровое, пожелал, что-
бы поскорее вернулся. Но я перед вы-
ходом на поле в кубковом матче с «Ди-
намо» провёл только неделю в общей 
группе. И за это время мы со Станкови-
чем не разговаривали о моём будущем. 
Вот на матч с «Динамо» сказал выйти 
на замену, сыграть в центре. Я постарал-
ся сыграть максимально хорошо.

Как оцените свою форму после травмы?
Да тяжело оценивать. Наверно, как 

раз тренерский штаб этим займётся. 
Понятно, что кондиции пока не самые 
оптимальные. Но думаю, что я на пути 
к полному восстановлению и всё будет 
хорошо.

Не обидно, что из-за травмы приходит-
ся при новом тренере снова начинать се-
зон на скамейке и с нуля отвоёвывать ме-
сто в составе?

Конечно, это вызывает определён-
ные трудности. Но мой личной опыт 
показал: когда приходится долго тер-
петь травмы, это выливается в большие 
пропуски — до полутора лет, как было 
у меня пару-тройку лет назад. Произо-
шло это просто из-за того, что я шесть–
восемь месяцев провёл на обезболи-

вающих. Поэтому когда нынешним 
летом получил травму, понимал, что 
надо её полностью залечить. Да, это соз-
дало трудности с непопаданием в со-
став. Но это лучше, чем отыграть месяц–
полтора, не показывая лучших качеств 
и рискуя вылететь на более долгий срок.

Удалось попрощаться с Владимиром 
Слишковичем?

Когда узнал, что его не будет в клу-
бе, сразу позвонил ему и пожелал уда-
чи. Сказал, что было приятно с ним ра-
ботать — и как со специалистом, и как 
с человеком. И что буду с ним на связи — 
если ему понадобится какая-то помощь, 
всегда открыт для него.

Наиболее регулярно вы играли в основ-
ном составе «Спартака» при Доменико 
Тедеско, с которым в сезоне-2021/22 вы-
играли серебро чемпионата. Следили 
за его работой во главе сборной Бельгии 
на недавнем чемпионате Европы в Гер-
мании?

Да, следил.

С чем связываете неудачное высту-
пление Бельгии на турнире?

Не знаю. Где-то подвело ис-
полнительское мастерство, 
потому что во многих играх 

бельгийцы должны были 
забивать соперникам це-
лую кошёлку, но не по-
лучалось. Ещё так или 
иначе сказалось от-
сутствие в воротах 
Тибо Куртуа. Конеч-
но, эта сборная силь-

ная, но поколение уже 
не то золотое, где были 
Эден Азар и Аксель 
Витсель.

То есть Доменико 
их уже на спаде воз-
главил?

Думаю, да.
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« ОН ХОЧЕТ, 
ЧТОБЫ МЫ 
ИГРАЛИ ВЫСО-

КО, ЧТОБЫ СТАРАЛИСЬ 
ПРЕССИНГОВАТЬ, КОГДА 
ИГРАЕМ БЕЗ МЯЧА, НО ЕЩЁ 
ЛУЧШЕ КАК МОЖНО БОЛЬ-
ШЕ ВЛАДЕТЬ МЯЧОМ — 
ИНОГДА ЧУТЬ ЕГО ПРИДЕР-
ЖАТЬ, ИНОГДА РАЗВИТЬ 
АТАКУ ПОБЫСТРЕЕ
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Встали в пару
Как Андреева и Шнайдер взяли серебро Олимпиады
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